
•НА ПРОСВЕТ•

В наступающем, 2024 году 

половина хозяев российских 

предприятий планируют по-

высить зарплату персонала, 

свидетельствуют данные ка-

дрового сервиса SuperJob. Хо-

рошая новость для наемных 

работников, но если только не 

сравнивать себя с соседями.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

В России в новом году мини-

мальный размер оплаты труда 

будет поднят до 19 242 рублей. 

Второй раз за всю историю 

МРОТ проин дексиру ют на 

уровень, превышающий про-

житочный минимум и сверх 

уровня официальной инфля-

ции. Однако в Польше с января 

самая низкая зарплата вырас-

тет до 4254,40 злотого (95 ты-

сяч рублей). Размер польской 

«минималки» рассчитал Лукаш 

Козловски, главный экономист 

Федерации польских предпри-

нимателей. «Такая гарантиро-

ванная сумма повышения яв-

ляется результатом механизма, 

содержащегося в законе о мини-

мальной заработной плате», – 

отметил представитель бизнеса. 

В Литве проблемой повыше-

ния благосостояния трудящих-

ся занимается правительство: 

еще летом Кабмин утвердил 

повышение с 2024 года размера 

минимальной зарплаты на 10% – 

с 840 до 924 евро (минус подоход-

ный налог 15% и 9% соцстраха). 

Особо указано, что литовский 

работодатель не имеет права 

платить работнику меньше уста-

новленного минимума за полный 

рабочий день. 

У нас среднестатистический 

работник может рассчитывать 

на чистую месячную зарплату 

в диапазоне 29–71 тысячи руб-

лей – меньше польской «мини-

малки». Исключение состав-

ляют северные и отдаленные 

территории, где платят больше 

за оторванность от цивилизации 

и суровый климат. К примеру, 

на Чукотке зарплаты начинают-

ся со 120 тысяч. Но в небольшом 

городке Серове Свердловской 

области (96 тысяч жителей), по 

данным кадрового портала hh.ru, 

зарплата разнорабочего состав-

ляет 80 тысяч, в Ревде (63 тысячи 

жителей) – 77,5 тысячи рублей. 

Причина простая: кадровый де-

фицит. Кого эти суммы не устра-

ивают, вербуются на северные 

«вахты», где платят 120–180 ты-

сяч. Таких «отходников» в России 

уже от 2 до 3 млн. Московская 

область держит первое место 

по обес печению персоналом се-

верных территорий (750 тысяч 

человек), Башкирия – второе 

(170 тысяч), Ленинградская об-

ласть – третье (140 тысяч). 

В последние два-три года 

в стране появился и спрос на 

среднеквалифицированную ра-

боту за рубежом. Как уже писал 

«Труд», по данным статистики ЕС, 

в 2022 году с января по сентябрь 

сухопутные границы с Европой 

пересекли 1,57 млн россиян – ис-

кателей лучшей доли, а верну-

лись обратно 1,21 млн. 360 ты-

сяч не в нашу пользу – примерно 

столько наших сограждан нашли 

себе труд и заработок в Италии 

и Франции, Норвегии 

и Великобритании, 

Германии, Испании. 

болванки, которые обыватель не 

имеет привычки покупать. Так из 

года в год создается благостная 

картина «ценовой стабильности», 

от которой простому потреби-

телю не легче: зарплаты такими 

темпами, как цены на продукты, 

уж точно не растут. 

Меж тем в Минсельхозе и сей-

час уверяют, что на российском 

рынке стабильная ценовая си-

туация с говядиной. За год она 

якобы подорожала на 6,7%, что 

в пределах официальной инфля-

ции. По их данным, в 2023 году 

производство крупного рогато-

го скота на убой (в живом весе) 

растет хорошими темпами. Ми-

нистерство ссылается на данные 

Росстата за январь – октябрь, 

которые показывают увеличе-

ние этого показателя на 7,6% – 

до 890,9 тысячи тонн. В общем, 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Негодяй какой 
национальности?
Ирландскую столицу охватил пожар протестов

Ржавеем, 
братцы, 
ржавеем
В России стареет 
автопарк. А ГИБДД 
сложила с себя 
обязанности следить 
за техническим 
состоянием машин

КУМИРЫ 7

Лев Яшин всегда будет 
номер один

«Вратарь моей 
мечты» завоевал 
главный приз 
фестиваля 
спортивного 
кино 
в Палермо

Иван СТЕБУНОВ: 
Отчаиваться не надо, 

все неприятности 
лишь на время

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В Национальном союзе про-

изводителей говядины за-

явили о подорожании мяса 

и сыра к Новому году минимум 

на 10%. Вообще-то подобные 

союзы нередко делают такие 

заявления, порой хотя бы для 

того, чтобы подстегнуть спрос 

или эти самые цены. Эти объ-

единения созданы для защиты 

корпоративных интересов, 

а главный интерес в бизнесе – 

прибыль. Но к данному заяв-

лению надо отнестись со всей 

серьезностью. Во-первых, 

потому, что, по моим наблю-

дениям человека, регулярно 

ходящего в магазины, за по-

следние два года говядина по-

дорожала в полтора-два раза 

и продолжает дорожать. А во-

вторых, все продукты питания 

в последнее время дорожают 

стремительно и неуклонно.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

К
онечно, это всего лишь 

мое скромное ощущение, 

почему-то никак не совпа-

дающее с цифрами Росста-

та. Однако не так давно 

Банк России провел исследова-

ние и пришел к выводу: россияне 

оценивают годовую инфляцию в 

среднем в 14%, тогда как в про-

шлом году этот показатель до-

стигал 20%. Примерно так же 

считают так называемую потре-

бительскую, бытовую инфляцию 

и серьезные экономисты. Потому 

что официальный показатель, ка-

ким людей у нас обычно успокаи-

вают, учитывает колебания цен и 

на хлеб с маслом, и на чугунные 

Пора садиться на диету
Почему подорожали говядина, сыр, апельсины и даже капуста? 
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Сага о зарплате 

Успели до боя 
курантов

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Бурное недовольство в регионах вызвало ре-

шение Госдумы и президента Владимира Пу-

тина о заморозке вплоть до 2025 года чинов-

ничьих зарплат, на чем казна предполагает 

сэкономить 36 млрд рублей. Изначально пла-

нировалось лишить очередной 10-процентной 

прибавки всех бюджетников, но в конце кон-

цов депутаты сохранили индексацию воен-

ным и полицейским, потому что страна ведет 

войну. А также учителям и медикам, потому 

что страна готовится к выборам. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Но протесты начались в других группах – среди 
депутатского и чиновничьего корпусов в регио-
нах, и даже раньше, чем на «замораживающем» 
документе появилась подпись главы государства. 
В Кургане на заседании областной думы депутат 
Валерий Порубов возмутился малым размером 
готовившейся индексации. «Это очень хорошо, 
что зарплата повышается у наших служащих, – 
заявил Порубов. – Но почему на 10%? Положе-
ние в районах и администрациях тяжелое. На се-
годняшний день невозможно найти работников. 
Почему не на 20–30% повышают?»

В Ноябрьске (Ямало-Ненецкий автономный 
округ), где исполнительная власть в целях эконо-
мии решила уменьшить штаты представительной 
власти, депутат Александр Бондарчук предложил 
«асимметричный ответ» – сократить количество 
муниципальных служащих. Или сократить зарплату 
бюджетным работникам. За проголосовали 20 
депутатов из 21, но с условием: выполнение откла-
дывается до следующего депутатского созыва. 

Проблема оплаты труда народных избран-
ников в регионах обостряется из-за растущей 
инфляции и повышения депутатских запросов. 
Средняя зарплата парламентария в зависимо-
сти от региона колеблется в диапазоне 55–75 
тысяч – это без учета льгот и привилегий. Фи-
нансируется местная власть, исполнительная 
и представительная, из местных бюджетов, но 
подавляющее большинство их дотируется сверху. 
А федеральный бюджет на следующий год, как 
известно, принят с дефицитом в 1,5 трлн рублей. 
То есть на все нужды и всех чиновников денег 
просто не хватит. 

Комментируя ситуацию, глава комитета Со-
вета Федерации по бюджету Анатолий Артамонов 
добавил, что в связи с новым поднятием МРОТ 
ситуация дошла до абсурда: по зарплате служа-
щий администрации сравнялся с уборщицей. 
В федеральном парламенте тоже считают, что 
здесь в качестве меры может помочь сокраще-
ние количества чиновников на местах при общем 
сохранении фонда оплаты труда. Правда, как 
быть с обязанностями, которые лежат на сокра-
щаемых людях, сенатор не уточнил.

В результате регионы и муниципалитеты кру-
тятся кто во что горазд. В Волгограде губернатор 
Андрей Бочаров еще осенью заявил о намерении 
повысить зарплаты всем региональным чинов-
никам на 19%: на 10,9% в декабре и еще на 8% 
в январе. И 30 ноября депутаты областной думы 
приняли два постановления об индексации де-
нежного содержания и окладов госслужащим, 
а также лицам, замещающим государственные 
должности, и народным избранникам.

А как же запрет на индексацию, наложенный 
президентом? Да никак. Ибо заморозка индекса-
ции объявлена с января-2024, а нынче на дворе 
еще 2023 год. Индексировать пока можно… Т

ЕВГЕНИЙ ВАРШАВСКИЙ

ЮРИСТ
– Из важного? Не успел сделать 
ремонт в квартире. Начать полу-
чилось, но увяз как минимум до 
весны. Зато на работе обзавелся 
контактами и сформулировал 
концепцию. Верю: все получится.

РОМАН ФИЛАТОВ

СТУДЕНТ ИСТОРИЧЕСКОГО 
Ф АКУЛЬТЕТА
–Не успел завершить подготовку 
к диссертации. Впрочем, она 
никуда не убежит. А вот что осуще-
ствил из запланированного, так 
это татуировку на руке. Теперь на-
до бы на этом и остановиться.

ЕЛЕНА АЛФЕРЬЕВА

МЕНЕДЖЕР ТУРИСТИЧЕСКОЙ 
КОМПАНИИ 
– Я так и не успела продать кварти-
ру. Можно, конечно, подсуетиться 
в декабре, но не хочется. Зато уда-
лось три раза съездить в отпуск – 
на Сахалин и дважды на Мальди-
вы. Теперь увидеть бы китов...

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Увидеть бы китов...
Вот и декабрь на пороге. Не успели огля-

нуться, а год мчится к финишу. Самое 

время спросить себя: что из важного еще 

не успел сделать и есть ли шанс вскочить 

в уходящий поезд? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Оказалось, народному избраннику 

этого мало.

курсы 
валют

$88,8841 (+0,2739)

€97,6503 (+0,5844)

6
молочных 
коров прихо-
дится в России 
на 1 мясную, 
тогда как в ми-
ре на каждую 
молочную – 
3–5 мясных. 
Но тогда мы 
должны зава-
лить себя сы-
ром, не так ли? 
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не волнуйтесь, граждане, никуда 

ваш бифштекс не денется! 

Однако, согласно недавнему 

исследованию Национального 

рейтингового агентства (НРА), за 

последние пять лет среднее еже-

годное потребление говядины в 

России сократилось на кило – до 

9 кг на человека. И вскоре эта 

цифра опустится до 8 кг. При-

мерно по 20 граммов говядины 

в день. Как считают в НРА, такая 

норма складывается главным об-

разом из-за цены. Если исходить 

из того, что по стандартам ВОЗ 

ежедневно нужно потреблять 

200 граммов белка, говядина 

в российском рационе составит 

лишь 10%. Маловато. 

Но мы здесь не о вкусной и здо-

ровой пище, а о жонглировании 

цифрами. Данные Минсельхоза 

опровергает даже официальная 

информация Росстата. В январе 

текущего года розничная цена 

бескостной говядины составила 

662 рубля за 1 кг, что на 59% выше 

стоимости свинины и в 2,8 раза 

дороже мяса птицы. В конце 

2022-го ценник на говядину вы-

рос на 16%, в то время как стои-

мость свинины не изменилась, 

а куриного мяса даже снизилась 

на 2,6%. А ведь 16 лет назад го-

вядина стоила на 12% дешевле 

свинины. Как же так, почему 

вдруг такая метаморфоза? Для 

сдерживания цены на говядину 

беспошлинная квота на импорт 

составила в прошлом году 200 ты-

сяч тонн, в нынешнем – 100 ты-

сяч тонн. А всего в прошлом 

году в Россию было импортиро-

вано 320 тысяч тонн говядины. 

Но и этого, как оказалось, мало: 

цена растет, потребление падает. 

Гендиректор Национального 

союза производителей говядины 

Роман Костюк в интервью «Пар-

ламентской газете» все объяс-

нил. Причин для подорожания 

немало: от вымирания малых и 

средних предприятий до ненор-

мального соотношения молочно-

го и мясного производства. Так, 

в России сейчас на одну мясную 

корову приходится шесть молоч-

ных, тогда как в мире на каждую 

молочную – 3–5 мясных. Вот ка-

кие «перегибы на местах»… 

А еще, по словам Костюка, 

у нас сокращается поголовье 

крупного рогатого скота. С нача-

ла 2010-х не было ни одного года, 

когда оно прирастало или хотя бы 

оставалось на прежнем уровне. 

Получается разнобой: Минсель-

хоз рапортует о приросте, а про-

изводители заявляют 

о сокращении. Кто-то 

явно лукавит. 

В ряде регионов 
заработка людям 
хватает в лучшем 
случае лишь 
на текущие нужды 

30
ноября

2023
четверг
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Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась 

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года
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•ЭХО•

«Погромом недели» окрестили ев-

ропейские СМИ массовые бунты 

в Ирландии. Фитиль народного гнева 

разожгла трагедия в Дублине, где 

мигрант из Алжира напал с ножом 

на малолеток возле школы. Пока 

его не обезвредил ударом мотоци-

клетного шлема курьер-бразилец, 

50-летний негодяй успел порезать 

троих детей и двух женщин. По счаст-

ливому стечению обстоятельств 

нападение произошло недалеко от 

детской больницы. Детей спасли, но 

одна девочка в тяжелом состоянии. 

Злодея запихали в кутузку, полиция 

с облегчением сообщила, что это был 

не теракт. А что это было?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Политкорректные СМИ не сообщали на-

циональности задержанного. Местная по-

лиция избегала официально упоминать 

происхождение преступника. Но в като-

лической Ирландии такие вещи узнают 

сразу. Разгневанные местные жители ста-

ли требовать выдать им душегуба, а когда 

их попытались разогнать, начали драться 

с полицией, сожгли несколько патруль-

ных машин и автобус, разгромили центр 

города, а заодно, как водится, разграбили 

магазины на торговой О’Коннелл-стрит. 

Толпа бросила клич: «Ирландия для ир-

ландцев» и «Выдворить их!».

Пока местная юстиция под давлением 

чиновников ЕС была озабочена угрозой 

со стороны «ультраправых» в республике, 

она явно проглядела нарастающую волну 

гнева против новой преступности, при-

внесенной в страну извне. В последние 

месяцы Ирландию потрясали преступле-

ния с участием мигрантов: убийство учи-

тельницы Эшлинг Мерфи гражданином 

Словакии, садистская расправа над двумя 

местными жителями джихадистом. Те-

перь здешнее правительство боится ра-

дикализации молодежи, что в сочетании с 

традициями ИРА может стать проблемой 

на десятилетия. Ультраправые усилива-

ются политически, и это неуклонный 

тренд для всего ЕС.

Правящие в Дании социал-демократы 

отбросили флер толерантности. Как с за-

вистью сообщил французский Atlantico, 

датчане теперь публикуют этнические 

данные иммигрантов, совершивших пре-

ступление. Та же политика проводится 

и к их проштрафившимся детям, даже 

если те – граждане Дании. Преступников 

классифицируют не по гражданству, как 

во Франции, Германии или Италии, а по 

этническому и национальному происхож-

дению. Что позволяет выявить реальную 

преступность среди иммигрантов и их 

прямых потомков. По мнению оппозиции 

в большинстве стран Европы, «за пробле-

му пора браться без розовых очков».

Дело в том, что в накапливаемых мас-

сивах информации полиции стран Евро-

союза при регистрации фактов право-

нарушений и в закрытых персональных 

досье на уголовников давно изъяли графу 

«национальность». Это не позволяет выяв-

лять и классифицировать криминальные 

этнические группировки, очертить их 

сферы влияния и направления активно-

сти. В большинстве стран ЕС указыва-

ются факты совершения преступлений 

обладателями ВНЖ и недавними пере-

селенцами, но не фиксируется уровень 

преступности среди их детей – мигрантов 

второго поколения. Поэтому анализ выяв-

ленных фактов по уголовным делам в им-

мигрантской среде изначально искажен. 

Ведь с итальянской мафией, китайскими 

триадами и мексиканскими картелями в 

США борются по-разному!

Atlа�ntico приводит исследования дат-

ского статиста Марка Вангарда. В Дании 

на долю «незападных иммигрантов» и 

их прямых потомков приходится 40% 

убийств, грабежей и изнасилований. 

Следует однозначный вывод о провале 

политики интеграции мигрантов: чув-

ство протеста против государства рас-

тет из поколения в поколение (4% среди 

иммигрантов, 11% среди их потомков). 

А тяжких преступлений на потомков им-

мигрантов «первого поколения» прихо-

дится в два раза больше, чем на родителей.

В Италии и Германии похожие тренды. 

Выходцы из Северной Африки привле-

каются к ответственности в 10 раз чаще, 

чем коренные жители, выходцы из стран 

южнее Сахары – в 6–8 раз. Вероятность 

того, что афганцы и пакистанцы совершат 

тяжкое преступление, в 4–6 раз выше, чем 

у среднего итальянца или немца. А вы-

ходцы из Магриба почти в 30 раз более 

среднего француза склонны к разбойным 

нападениям и грабежам. Если у румын 

и болгар плохая статистика по кражам 

без насилия, то афганцы и пакистанцы в 

15 раз обгоняют европейцев по сексуаль-

ным преступлениям и серьезно засвети-

лись на ниве педофилии. Зато выходцы 

из Юго-Восточной Азии ни в какой кри-

минальной статистике не представлены: 

они ведут себя приличнее принимающих 

их у себя европейцев.

А что взамен получают гостеприим-

ные хозяева? Подсчеты экономистов по-

казывают, что госрасходы по «решению» 

проблемы иммиграции не компенсиру-

ются доходами от ввоза дешевой рабочей 

силы и ее последующей натурализации 

в большинстве стран ЕС. В исследовании 

«Стоимость иммиграции во Франции в 

2023 году» делается вывод, что выде-

ленные на программы по интеграции 

мигрантов фонды в размере 53,9 млрд 

евро и такие же косвенные расходы не 

компенсируются доходами от вклада ле-

гальных иммигрантов и их потомков в 

ВВП Франции (21,13 млрд евро).

Причина отказа от точной статистики 

в ведущих странах Евросоюза – политиче-

ская. Признание связи между преступно-

стью и потомками иммигрантов способно 

укрепить в общественном мнении пони-

мание, что либеральная глобалистская 

интеграция не удалась. Эксперты полиции 

однозначны в том, что выросшие в Европе 

дети иммигрантов даже более склонны 

к бунту и насилию, чем их родители. Вот 

только в общественном мнении это впе-

чатление уже широко распространено. 

Официальная иллюзия, что во втором по-

колении дети диаспор становятся францу-

зами, немцами, австрийцами, голланд-

цами, больше не работает. Этнические 

анклавы в городах стали рассадниками 

уличного насилия, и коренное население 

это эмпирически знает.

Последствия сдвига в европейском 

общественном сознании сегодня прояв-

ляют себя в том, что избиратели голосуют 

за правые и крайне правые партии, спо-

собные, по их мнению, назвать вещи сво-

ими именами и искоренить этническую 

преступность, уравняв перед законом 

недавних иммигрантов и их потомков с 

автохтонным населением. Так произошло 

в Восточной Европе – Венгрии, Польше, 

Словакии, правительства которых ка-

тегорически отказываются принимать 

у себя поквотно беженцев из Африки и 

Ближнего Востока, а теперь еще и с Укра-

ины. Поэтому и Финляндия так нервно 

реагирует на беженцев, пересекающих 

ее границы с РФ.   Т
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На 21,6%
с начала года подорожали яйца. Выросли цены на ка-
пусту (22%), сахар-песок (17%), баранину (16%), яблоки 
(15%), свинину (12%), морковь (11%)… Пора садиться 
на диету! 

В России с начала года заготовлено 34,7 тысячи 
тонн красной икры. Как сообщил Россельхознадзор, это вдвое больше прошлогоднего

ГИБДД пообещала не наказывать
за летние шины зимой, несмотря на то что санкция есть в КоАП

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Мы стали сильнее. В 

состав России верну-

лись наши историче-

ские регио ны. Обще-

ство отказывается 

от всего наносного, 

обращается к истинным, подлинным 

ценностям.

Кирилл
патриарх 

Московский и всея 

Руси

– Ошибочная мигра-

ционная политика мо-

жет привести к самым 

печальным послед-

ствиям для русского мира и для России 

как его духовно-культурного ядра.

Андрей  Никитин
губернатор 

Новгородской 

области

– Представьте ситуа-

цию, когда человек се-

рьезно болен, но пьет 

только жаропонижа-

ющее. Становится ли ему легче в момен-

те? Да, безусловно. Но с причиной забо-

левания он не борется. Попытки ввезти 

мигрантов – это как жаропонижающее.

Илон МАСК
миллиардер

– Думаю, я не стал бы 

голосовать за Байде-

на. Стану ли голосо-

вать за Трампа, пока 

не знаю и сказать не 

могу. Это будет дей-

ствительно сложным выбором.

Генри Киссинджер
бывший 

госсекретарь США

– Никакая внешняя 

политика, какой бы 

и з о бр е тат е л ьной 

она ни была, не имеет 

шансов на успех, если 

она в умах немногих и никто не носит 

ее в сердце.

Николай Гоголь
писатель 

(И.И. Дмитриеву, 

30 ноября 

1832 года)

– В нынешнее время 

приняться за опо-

зоренное ремес ло 

журналиста не слишком лестно и для 

неизвестного человека; но гению этим 

заняться значит помрачить чистоту и 

непорочность души своей.

Негодяй какой национальности?

А этот курьер-

бразилец 

стал геороем: 

ударом шлема 

он обезвредил 

напавшего 

на детей 

преступника.

с. 1
По законам рынка, если 

цена на товар растет, 

его начинают произво-

дить все больше: если цены рас-

тут, то налицо нехватка товара. 

Вот и весь бином Ньютона. 

Это правило можно проверить 

и на сыре. Он на российских при-

лавках давно по цене обогнал 

европейские аналоги. И все под 

стоны фермеров, жалующихся на 

бросовые цены на молоко, литр 

которого оценивается скупщика-

ми в 30–40 рублей. О том, поче-

му в магазинах молоко в два раза 

дороже, мы сейчас не будем, это 

старая песня. Хотя о затоварива-

нии молоком говорят все кому 

не лень. Казалось бы, излишки 

молока должны использоваться 

для производства сыра. Вместо 

этого, утверждают эксперты, 

сельхозпроизводители пуска-

ют под нож поголовье крупного 

рогатого скота. Избавляются от 

нерентабельных средств произ-

водства. И при этом цена на мясо 

все равно растет. Вот она, зага-

дочная экономика России! 

Известно, что для производства 

1 кг сыра нужно 10 литров моло-

ка. Между тем сырная продукция 

(иначе назвать язык не поворачи-

вается), предлагаемая через сете-

вые магазины крупными произ-

водителями, колеблется вокруг 

тысячи рублей за кило. А «фермер-

ские» сыры доходят до 5 тысяч за 

кило, хотя делаются вроде бы из 

тех же 10 литров молока. 

В лучшие годы мне доводилось 

бывать на небольшом греческом 

островке. Там местные сыроде-

лы реализовывали продукцию по 

10–15 евро за 1 кг. И из года в год 

цена не меняется. На прошлой не-

деле получил по случаю кусочек 

пармезана из Италии. Как он был 

по 20 евро пять лет назад, так и 

остался. Пока еще не закрытый 

канал «Телепутешествия» время 

от времени показывает, как сыры 

производят вручную даже в Вы-

соких Альпах Австрии и Швейца-

рии. При этом сыр доступен всем в 

дряхлеющей Европе. А в это время 

наш Минсельхоз утверждает, что 

у нас производство сыров смогло 

закрыть потребности потреби-

телей даже в сегменте люксовых 

сор тов, ранее поставлявшихся из-

за границы. Но по каким ценам? 

И почему при избытке молока 

цена на сыр продолжает расти? 

В поиске нормального сыра 

по приемлемой цене забрел на 

Пора садиться на диету

Придется 

отказываться 

от белковой 

пищи.

Именно проблема неконтролируемо-
го притока нелегалов в страну стала 
причиной победы сначала Джорджи 
Мелони в Италии, а теперь и «Партии 
свободы» Герта Вилдерса в богатых 
Нидерландах, вызвав оторопь у Брюс-
селя. На пути во власть находятся 
«Национальное объединение» Марин 
Ле Пен во Франции и «Альтернатива 
для Германии» в ФРГ, что рискует окон-
чательно добить процесс евроинтег-
рации. Расширение ЕС на Балканы, 
Украину и Молдавию, Грузию и Турцию 
к 2030 году может уже не состояться, 
так как электорат большинства стран 
сообщества предпочтет сохранить 
свою идентичность и не захочет высту-
пать в роли беспечных хозяев, пригла-
шающих в свой дом кого попало.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Несмотря на все разговоры у нас про 
то, что удорожание продовольствия 
– мировая тенденция, по данным Про-
довольственной программы ООН, весь 
2022 год продукты в мире в основном 
дешевели. Тенденция к небольшому росту 
проявилась лишь в середине текущего 
года. А если взять, например, Китай, то 
там продукты если и дорожают, то в рам-
ках реальной инфляции – на 2–3%. А во 
второй половине текущего года в КНР 

была зафиксирована дефляция, цены на 
многие продукты падали. В октяб ре, когда 
у нас наблюдался бурный рост цен, там 
основные сельхозпродукты (яйца, мясо, 
овощи) дешевели. Может, все дело в том, 
что при всем буйстве рынка государство 
там стоит на страже интересов потребите-
ля – народа, в переводе на китайский? И 
за такие скачки цен и перекосы в Пекине 
бравурным докладом из курятника не от-
делаешься. 

А В ЭТО ВРЕМЯ 

«фермерский» рынок в Москве. 

Оказалось, они по большей части 

сейчас не работают. Вот и здесь 

уже больше месяца шикарные 

павильоны простаивают. Рань-

ше радовал глаз (но не кошелек!) 

сыр удачливого подмосковного 

сыродела по цене от 1800 до 3500 

за кило, теперь и этого нет. А на 

рынках выходного дня за при-

лавками под тентами торгуют 

южане по большей части импорт-

ными овощами и фруктами. Фер-

мерских сыров и самих фермеров 

я там не обнаружил. Много лет 

власти обещают открыть в сто-

лице настоящий фермерский 

рынок, где любой сельхозпроиз-

водитель, минуя посредников и 

бюрократию, мог бы сбыть свой 

товар. Но обещания всякий раз 

выливаются в очередной опто-

вый рынок для перекупщиков. 

Москва, как и другие российские 

мегаполисы, закрыта для малых 

производителей. 

Впрочем, росту цен на еду най-

дется еще масса объяснений. Тут 

и дорожающие топливо, электри-

чество, транспорт, корма, заквас-

ки, оборудование. Но что мы все 

о говядине да о сыре? По данным 

Росстата, курятина подорожала 

с начала года на треть и продол-

жает дорожать. Даже президент 

удивился и спросил главу Мин-

сельхоза Дмитрия Патрушева: 

«Чего курятина-то так подорожа-

ла?». На что министр бодро от-

рапортовал, что экономических 

предпосылок для увеличения цен 

нет, а производители уже начали 

их снижать. 

Предпосылок, как и с сыром, 

действительно нет, ведь зерна-то 

у нас завались. А несознательные 

куры дорожают. И тут еще на днях 

Росстат объявляет, что с начала 

года яйца в среднем по стране 

подорожали на 21,16%. Выросли 

цены на капусту (22%), сахар-пе-

сок (17%), баранину (16%), ябло-

ки (15%), свинину (12%), морковь 

(11%)… Апельсины и мандарины 

у нас не растут и Минсельхозу 

неподвластны. Но и они наряду 

с куриным мясом оказались сре-

ди рекордсменов подорожания. 

Цены на апельсины выросли на 

70%, на мандарины – на 63%. Да 

и бананы не дремали, подорожав 

почти на 50%. А это, между про-

чим, «социально значимый то-

вар», выросший в цене за 10 лет 

втрое. Тут, понятно, винят курс 

рубля к доллару. Однако и сейчас, 

когда курс достиг 80 рублей за 

доллар, бананы с апельсинами 

не подешевели.    Т  
Ф

О
ТО

 И
З

 О
ТК

Р
Ы

ТЫ
Х

 И
С

ТО
Ч

Н
И

К
О

В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3www.trud.ru | 30 ноября | 2023 | ТРУД

Сага о зарплате 
Заработки там от 2 

тысяч евро (200 тысяч 

рублей) и выше. Эти 

деньги у нас даже на Крайнем 

Севере платят далеко не всем.

Тем временем в российском 

машиностроении – одном из 

наиболее важных направлений 

экономики для обеспечения 

технологического суверените-

та – семь регионов отказались 

готовить специалистов средне-

го звена для тяжелой и легкой 

промышленности (Амурская 

область, Забайкальский край, 

Чукотский округ, Еврейская 

область, Кабардино-Балкария, 

Адыгея и Тува). Годом ранее от 

подготовки таких специалистов 

уже отказались 14 регионов. Хотя 

заводам и фабрикам позарез нуж-

ны наладчики станков с число-

вым программным управлением 

(ЧПУ), электромонтажники и вы-

сококвалифицированные слеса-

ри – спрос на них ныне вырос в 1,7 

раза. Однако треть выпускников 

колледжей не идут работать по 

специальности из-за недостаточ-

но высоких зарплат. И только в 

последние полгода работодатели 

начали поднимать ставки.

Как говорит старший научный 

сотрудник Высшей школы эконо-

мики Василий Аникин, государ-

ство, которое является в России 

основным работодателем, в ряде 

регионов выплачивает зарплаты, 

которых хватает лишь на теку-

щие нужды. «А ведь мы живем не 

в индустриальную эпоху, когда 

человек ограничивался очень ма-

лым. У современных людей есть 

потребность в качественном жи-

лье, мобильности, образовании 

для себя и детей, досуге», –  под-

черкивает эксперт.

Ситуация аховая не только 

в машиностроении. Напомню 

данные Росстата-2023: средне-

статистическая российская зар-

плата, независимо от конкрет-

ной отрасли, достигла отметки 

в 66 757 рублей (на 20,9% выше, 

чем в 2022-м). Напомним, что в 

Чехии в пересчете на рубли она 

составляет 160 тысяч, в Польше 

– 140 тысяч, в Литве – 190 тысяч. 

Но о том, что даже с нынешней 

прибавкой это позорно мало для 

работающего человека, не говоря 

уже об отце (матери) семейства, 

свидетельствует нынешний указ 

президента Владимира Путина, 

устанавливающий для аспиран-

тов и адъюнктов, которые про-

с. 1

49 830 
рублей, 
согласно подсчетам 
экономиста депутата 
Делягина, должна 
составлять нынешняя 
пенсия в России. 
А среднероссийская 
зарплата – 
124 575 рублей, или 
1325 евро. Это близко 
к нынешней средней 
зарплате в Литве... 

Премьер Михаил Мишустин поручил 
в 10-дневный срок внести в правительство проект постановления 

о продлении на 2024 год действующего моратория на проверки бизнеса

В России средний размер автокредита 
в октябре обновил исторический рекорд, увеличившись до 1,54 млн рублей, 

следует из данных консалтинговой компании «Скоринг Бюро»

Елена Милованова
психолог

– Главная угроза семье – неумение родных 
людей слушать и слышать друг друга. Все 
политические и экономические пробле-
мы лишь обостряют то, что уже нарушено 
в семейной жизни. Политики и чиновники 
думают, как экономическими рычагами 
снизить количество разводов и повысить 
рождаемость. Но жизнь сложнее. Важны 
еще и меры просветительские. Надо объ-
яснять людям, особенно молодым, как 
устроена наша душа, как научиться разби-
раться в своих и чужих чувствах. А сегодня 
считается, что легче рвать связи и заво-
дить новые, чем разобраться в проблеме.

Ирина Волынец
уполномоченный по правам 

ребенка в Татарстане

– Пошлину за развод можно поднимать 
хоть на миллион, но это скорее станет на-
дежным средством против заключения 
браков. Тут нужны другие методы. Напри-
мер, появление медиаторов, которые 
помогают мужу и жене разобраться в от-
ношениях. И в половине случаев такая 
помощь сохранит брак – это подтверждено 
европейской статистикой. В числе главных 
причин разводов – бытовая неустроен-
ность. Очень много молодых семей живут 
со старшими родственниками, что чревато 
скандалами. Тут требуется эффективная 
госпрограмма по предоставлению жилья 
семьям с детьми по принципу социального 
найма. Ведь в наших новостройках боль-
шая часть квартир не распродана.

Лидия Иванова
советская гимнастка, двукратная 

чемпионка мира

– Первое и главное условие: семья должна 
строиться на взаимном чувстве любви, 
а не на расчете. И на взаимном доверии. 
Мы с мужем помотались по миру, это 
огромная возможность для измен. Но по-
верьте, изменить можно и на соседней 
улице. Нужны такие отношения, чтобы вы 
верили друг другу. Понимаю, что выгляжу 
идеалисткой. Но без этого чувства все раз-
говоры о сохранении семейных ценностей 
напрасны.

Илья Шабшин
психолог

– В первую очередь семьи разрушают ссо-
ры, конфликты, скандалы. У нас ведь нет 
навыков обсуждать проблемы, идти на ком-
промиссы. Потому все так быстро приходит 
от объяснений в любви к битью посуды. 
Портят семейные отношения и несбывшие-
ся ожидания, в том числе о доходах и расхо-
дах супруга. Обращаться к психологу следу-
ет не на грани разрыва, а гораздо раньше. 
Не надо дожидаться, когда ваш муж или же-
на начнет собирать чемодан. Рекомендую 
выбирать время, чтобы разговаривать об 
отношениях, обсуждать хорошие и плохие 
стороны. А для начала просто почаще гово-
рите друг другу «спасибо» и «доброе утро». 
Честное слово, помогает!

Павел Пожигайло
зампредседателя комиссии 

Общественной палаты по 

демографии

– Не ищите счастья в 20–30 лет. Пер-
вые знакомства, первые букеты цветов, 
первые путешествия вдвоем – все это 
прекрасно, но пусть оно не отвлекает вас 
от сути. Счастье должно наполнять чело-
века всю жизнь. Так, чтобы на смертном 
одре было понимание: год от года жизнь 
ваша становилась счастливее. А залог 
счастья – семья. В свое время Людмила 
Зыкина сказала мне, что могла бы проме-
нять весь свой успех и творческие дости-
жения на детей. Душу наполняет счастьем 
и беседа со взрослым ребенком, и заба-
вы с карапузом. На мой взгляд, главное 
назначение семьи – способность сделать 
человека счастливым. Счастье надо уметь 
беречь, накапливать. И очень важно на-
учиться бороться со страстями.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Как уберечь 
семью?
Лучшие умы в стране бьются над 

решением демографических проблем и 

сохранением семейных ценностей. Глава 

государства объявил наступающий, 

2024-й Годом семьи в России. В Госдуме 

предложили бороться с разводами 

двукратным повышением пошлин 

на расторжение брака – с 650 до 

1200 рублей. А какие рецепты 

сбережения семьи еще есть в запасе?

ВОПРОС «ТРУДА»

Население у нас не привередливое: по опросам, боль-
шинство россиян удовлетворились бы среднемесячным 
заработком на уровне 100 тысяч рублей, лишь москви-
чи запросили для себя в полтора раза больше. Однако 
такие же цифры получились в результате расчетов 
авторитетного экономиста депутата Михаила Делягина. 
Еще в 2019 году он подсчитал, какую страховую пенсию 
могли и должны были требовать для себя российские 
старики. Тогда реальный прожиточный минимум на 
одного человека составлял 31 тысячу. Но с тех пор про-
шло уже четыре года. С учетом инфляции пересчитали, 
и оказалось, что пенсионеры должны получать страхо-
вую пенсию по старости в размере 49 830 рублей.

Далее подсчеты продолжил «Труд» – на основе 
Конвенции Международной организации труда 
(МОТ), в которой установлен рекомендованный 
коэффициент замещения пенсией утраченного 
заработка. Как считают в МОТ, пенсия должна 
компенсировать как минимум 40% от дохода, кото-
рый утратил пенсионер, выйдя на пенсию. И если, 
согласно подсчетам Делягина, нынешняя пенсия 
должна составлять 49 830 рублей, то нетрудно «об-
ратным подсчетом» вычислить среднероссийскую 
зарплату – 124 575 рублей, или 1325 евро. Это 
близко к нынешней средней зарплате в Литве. Есть 
на кого равняться. 

ПАРАЛЛЕЛИ

водят исследования в целях на-

учно-технологического развития 

России, ежемесячную стипендию 

в 75 тысяч рублей. Фактически 

глава государства назвал размер 

прожиточного минимума моло-

дого россиянина, работающего 

на государство, ниже которого 

платить стыдно и нельзя: сред-

нероссийскую зарплату плюс 

МРОТ.

Аналитики приводят и дру-

гую оценку размера нынешней 

среднероссийской зарплаты – на 

примере условного накопления 

первичного ипотечного взноса в 

размере 1 млн. Как показали рас-

четы агентства РИА «Новости», 

при ежемесячном отчислении 

10% среднего заработка в эту 

«подушку безопасности» средне-

статистическому российскому 

работнику для накопления мил-

лиона требуется более 10 лет, а в 

некоторых регионах даже более 15 

лет – то есть не накопить никогда.

Кстати, российские заработ-

ки персонала, а не менеджмен-

та, справедливее считать не по 

среднестатистической, а по ме-

дианной зарплате (уровень, выше 

и ниже которого получают доход 

одинаковое количество работни-

ков), которая ныне составляет 

лишь 52 269 рублей. Причем на 

этом графике зарплаты большин-

ства работников, не относящих-

ся к высококвалифицированным 

кадрам, разместятся слева – там, 

где цифры поменьше. Причина 

простая: работодатели, в том чис-

ле государство, на протяжении 

многих лет заботливо повышают 

зарплаты менеджменту, но регу-

лярно экономят на персонале, со-

храняя прежний уровень оплаты 

его труда или с незначительным 

повышением. В результате в 2013 

году в целом по стране при произ-

водстве ВВП на зарплату уходило 

46% расходов, а ныне лишь 39%. 

Эта разница в 9%, по оценке ВНИИ 

труда, означает, что каждый год 

россиянам за выполненную ими 

работу совокупно недоплачивает-

ся 14–15 трлн рублей. Куда уходят 

эти деньги – отдельный вопрос. 

Напомним лишь, что в мировом 

списке миллионеров Россия за-

нимает 20-е место (353 сверхбога-

ча), а в рейтинге стран по уровню 

зарплат – лишь 54-е место. 

Но недоплачивают у нас не 

всем: сегодня разница в доходах 

10% самых высокооплачиваемых 

работников превышает анало-

гичные 10% самых низкоопла-

чиваемых в 13,1 раза (по другим 

данным, 14,1 раза). Хотя в класси-

ческой социологии отмечается, 

что коэффициент 7 уже создает 

почву для тревожных настрое-

ний, а 10 чреват социальными 

волнениями. Для сравнения: в 

большинстве стран Евросоюза 

эта разница не превышает 7–8, 

но в США она выше. 

Кстати, в 2014 году в России 

была сделана попытка избавить-

ся от такой несправедливости: 

Госдума приняла закон, по кото-

рому предельный уровень сред-

ней зарплаты руководителей, их 

замов, главных бухгалтеров госу-

дарственных и муниципальных 

учреждений и унитарных пред-

приятий не должен превышать 

уровень средней зарплаты работ-

ников предприятия более чем в 

8 раз. Смысл понятный: хочешь 

повысить заработок себе – обе-

спечь такую же прибавку трудо-

вому коллективу. На практике 

этот закон никогда не исполнял-

ся, а за его нарушение никто не 

наказывался. А в результате, по 

данным Росстата, в нашей стране 

на долю 10% богатейших россиян 

приходится 30% всех денежных 

доходов населения, в том числе 

зарплат.  Т

И Ш б
В России стареет автопарк. Проблема? Тем более 

что ГИБДД сложила с себя обязанности следить за 

техническим состоянием автомобилей.

В связи с ослаблением рубля и уходом западных автокон-
цернов стоимость новых машин резко возросла, а их коли-
чество на рынке сократилось. Собранные в Поднебесной 
бюджетные иномарки, еще пару лет назад продававшиеся 
за 800–900 тысяч рублей, сейчас вдвое дороже. Те, кто не 
успел поменять автомобиль, теперь стараются продлить 
ему жизнь.

Средний возраст российского автопарка достиг 15 лет. 
Много это или мало? Западные автопроизводители огра-
ничивают нормативный срок эксплуатации большинства 
моделей 10 годами. У «корейцев» он всего 6–7 лет. А по на-
шим меркам на этих машинах еще ездить и ездить. На вто-
ричном рынке люди покупают нынче даже 20-летние ино-
марки с непрозрачной историей и огромными пробегами.

По словам автоэксперта Игоря Моржаретто, пока боль-
шинство владельцев стараются уследить за техническим 
состоянием своих «старичков», но ситуация меняется не 
в лучшую сторону: «Чем старше автомобиль, тем больше 
времени он проводит в сервисе. При этом запчасти стре-
мительно дорожают, и больше их не становится».

Далеко не все автовладельцы могут позволить себе 
полноценное техобслуживание. Одни его откладывают на 
потом, другие экономят на запчастях и расходных материа-
лах. Тем временем показатели аварийности на российских 
дорогах в 2023 году впервые выросли, и сразу на 5%. А тут 
еще с марта 2021 года в ГИБДД был отменен обязатель-
ный технический контроль…

Что делать? Эксперты пока дают лишь бесплатный со-
вет: ездите осторожнее и чаще оглядывайтесь по сторонам.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Дефицит рабочих рук стал ключевой проблемой 

российской экономики. За кадрами, особенно 

инженерных и рабочих специальностей, идет охота, 

сопровождаемая зарплатной гонкой. Но только ли 

в деньгах дело? Работодатели сегодня должны учитывать 

еще целый ряд факторов.

В строительной отрасли сейчас не хватает 200 тысяч специ-
алистов, а в ЖКХ – 90 тысяч. Похожая картина в легкой про-
мышленности и машиностроении. В РЖД готовятся смягчить 
требования по допуску к работе женщин и подростков. По 
прогнозам, дефицит кадров в ключевых промышленных сек-
торах будет только нарастать. В этих условиях комфортные 
и безопасные условия труда становятся весомым активом ра-
ботодателя. Тут и качественная и удобная спецодежда, и на-
дежные средства защиты, и график, учитывающий режимы 
сна и отдыха, и, конечно же, высокая культура безопасности.

В южнокорейских компаниях перед началом совещаний 
участникам обязательно напомнят, как быстро покинуть по-
мещения в случае ЧС. В австралийских горнодобывающих 
компаниях для горняков закупают устройства, отслеживаю-
щие уровень усталости. В результате число травм и несчаст-
ных случаев на производстве сократилось на 17%. А вот еще 

пример. На швейной фабрике в Калуге для швей в цехах бы-
ли установлены гидромассажные ванны для рук. Дефицита 
кадров тут нет.

Сбербанк, рассматривая кредитные заявки от крупного 
бизнеса, изучает ESG-показатели заемщика («экология, 
социальная политика и корпоративное управление»). Те 
же показатели учитываются в инвестиционных рейтингах 
российских компаний, чьи бумаги котируются на азиатских 
биржах. Игнорировать культуру безопасности становится 
себе дороже.

Есть предложение: обсудить эту важную тему на форуме 
«Безопасность и охрана труда» (БИОТ-2023), который прой-
дет в столичном «Экспоцентре» 5–8 декабря. Здесь же раз-
ворачивается самая большая в Восточной Европе выставка 
средств индивидуальной защиты. Уже зарегистрировались 
более 20 тысяч гостей и участников из 15 стран, что говорит 
о большом интересе к проблеме привлечения и сбережения 
трудовых ресурсов.

ВЛАДИМИР КОТОВ

ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ РАЗРАБОТЧИКОВ, 

ИЗГОТОВИТЕЛЕЙ И ПОСТАВЩИКОВ СРЕДСТВ 

ИНДИВИДУАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ

В России создали программу, помогающую 

работодателям замечать потенциальные угрозы со 

стороны подчиненных. Без искусственного интеллекта, 

разумеется, не обошлось. Хотите знать, насколько 

благонадежен ваш сотрудник? Тогда вам в компанию 

«Стахановец», разработавшую программу, оценивающую 

поведение персонала.

Анализируются действия сотрудника сразу по нескольким 
рискам: безопасность, благонадежность, корпоративная 
этика, командный дух, лояльность. Первое, на что обра-
щает внимание программа, – сайты, которые посещает 
работник. Онлайн-казино и подпольные магазины из дар-
кнета? ИИ ставит жирную галочку, ведь подобные вольно-
сти несут угрозу информационной безопасности компании. 
Нецензурщина, обсуждение коллег, в том числе чужих зар-
плат, критика руководства? Автора берут на карандаш. Все 
это позволяет сделать руководству далекоидущие выводы.

Разработчики не сомневаются в коммерческом успехе 
своего продукта. Основными его потребителями, считают 

они, станут средние и крупные предприятия. Пока бизнес 
компактен, руководителю легче контролировать настроение 
в коллективе, но по мере разрастания задача усложняется. 
И тут «Стахановец» – с предложением, от которого трудно от-
казаться…

Насколько это законно? Разработчики уверяют, что 
сбор информации ведется исключительно в рабочее время 
и только с офисных устройств (а мы в это, конечно же, ве-
рим). А во-вторых, всегда можно добавить в трудовой дого-
вор пункт о праве работодателя собирать в фоновом режиме 
определенные данные.

Впрочем, до Большого Брата нам еще далеко. Вон 
в США в больницах у медперсонала отмечается даже коли-
чество походов в туалет. А во многих компаниях использу-
ются кресла с датчиками, фиксирующими, сколько раз и на 
какое время в течение дня сотрудник вставал со своего 
места.

Так что все у нас впереди. Т

ОЛЬГА ЛЕРНЕР

Ржавеем, братцы, 
ржавеем 

Что кроме денег? 

Слежка по-стахановски

ХРОНИКИ

Эти рабочие руки 

сегодня на вес золота.
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•ИТОГИ•

В среду, 29 ноября, крупней-

шая нефтяная компания РФ 

«Роснефть» отчиталась о ре-

зультатах своей деятельности 

по итогам работы в январе – 

сентябре этого года. Опубли-

кованные данные свидетель-

ствуют об эффективности 

выбранной бизнес-модели 

компании, которая позволяет 

добиваться положительных 

результатов, даже несмотря 

на усиление санкционного 

давления и постоянное изме-

нение системы налогообложе-

ния отрасли.

АНТОН ЗАХАРОВ

Рост производства
В течение первых девяти месяцев 

2023 года «Роснефть» увеличи-

ла объем добычи углеводородов 

почти на 11% – результат 5,5 

млн барр. н. э. в сутки, которого 

удалось достичь благодаря раз-

витию действующих и запуску 

новых проектов, является одним 

из лучших в мире. Этот пока-

затель значительно выше, чем 

у таких гигантов отрасли, как 

ExxonMobil, BP, Chevron, Sinopec, 

Eni и других.

Добыча жидких углеводоро-

дов (то есть нефти и газового 

конденсата) в январе – сентя-

бре также выросла, почти на 

4%, и составила 4,0 млн бар-

релей в су тки. Увеличение 

связано преимущественно с 

возобновлением добычи на 

проекте «Сахалин-1». На фоне 

ограничения добычи нефти в 

РФ с марта 2023 года объем до-

бычи жидких углеводородов в 

III квартале 2023 года составил 

3,9 млн баррелей в сутки, незна-

чительно изменившись квартал 

к кварталу.

Добыча газа «Роснефтью» 

в январе – сентябре увеличилась 

на целых 33,0% по сравнению с 

показателем за аналогичный 

период прошлого года и соста-

вила 1,5 млн барр. н. э. в сутки. 

Рост обусловлен увеличением 

объемов производства на дей-

ствующих проектах, а также за-

пуском новых газовых проектов 

в Ямало-Ненецком автономном 

округе в 2022 году.

«Безусловно, дальнейшему 

росту добычи препятствуют 

ограничения, взятые на себя 

Россией в рамках соглашения 

ОПЕК+. Но это не повод, чтобы 

«почивать на лаврах» и тормо-

зить процесс разведки и разра-

ботки недр. Ибо, подчеркнем, 

отечественный неф тегазовый 

комплекс должен быть готов 

к любому развитию событий. 

И «Роснефть» демонстрирует 

именно такой подход, активно 

развивая и уже действующие ак-

тивы и занимаясь подготовкой к 

запуску новых проектов», – про-

комментировал результаты до-

цент Финансового университета 

при Правительстве РФ Валерий 

Андрианов.

К примеру, проходка в экс_

плуа тационном бурении «Рос-

нефти» составила 9,1 млн ме-

тров, что на 7,0% больше год к 

году. В эксплуатацию введено 2,4 

тысячи новых скважин, причем 

71% из них – горизонтальные. 

Доля новых горизонтальных 

скважин с многостадийным ги-

дроразрывом пласта составила 

48%. Удельная добыча на гори-

зонтальную скважину более чем 

в 2 раза выше данного показате-

ля для наклонно направленных 

скважин.

При этом важным моментом 

является то, что «Роснефть» про-

должает активную реализацию 

флагманского проекта «Восток 

Ойл», аналогов которому в мире 

сейчас нет. Крупнейший в совре-

менной истории нефтяной от-

расли проект включает в себя 52 

лицензионных участка на севере 

Красноярского края и в Ямало-

Ненецком автономном округе, 

на которых расположено 13 ме-

сторождений нефти и газа, в том 

числе месторождения Ванкор-

ского (включает Ванкорское, Су-

зунское, Тагульское и Лодочное 

месторождения) и Пайяхского 

кластеров.

Ресурсная база «Восток Ойла» 

составляет 6,5 млрд тонн. При-

чем эта оценка подтверждена 

результатами проведенных мас-

штабных геолого-разведочных 

работ, подробными отчетами 

экспертов мирового уровня и 

международными аудиторами.

В январе – сентябре в рамках 

проекта выполнено более 2,2 

тысячи пог. км сейсморазведоч-

ных работ 2D и 1,6 тысячи кв. 

км работ 3D, проводится интер-

претация полученных данных. 

Ведется бурение пяти скважин, 

завершены бурением три поис-

ково-разведочные скважины, 

восемь скважин находятся на 

стадии испытаний.

В ходе опытно-промышлен-

ной разработки Пайяхского 

кластера за девять месяцев было 

пробурено 34 тысячи метров 

проходки, закончено бурением 

11 эксплуатационных скважин. 

В рамках опытно-промышлен-

ной разработки Ичемминского 

и Байкаловского месторожде-

ний продолжается подготовка 

к бурению – ведутся работы по 

монтажу буровых установок. До 

конца года планируется присту-

пить к бурению первых скважин.

Компания продолжает стро-

ите льство магистра льного 

неф тепровода «Ванкор – Пайя-

ха – «Бухта Север» и нефтяного 

терминала «Порт «Бухта Север». 

Идет строительство складских 

перевалочных объектов Ени-

сейского бассейна, проводятся 

работы по возведению гидротех-

нических сооружений, расши-

рению береговой и причальной 

инфраструктуры.

В период летней навигации 

на объекты проекта доставле-

но более 850 тысяч тонн грузов 

по Северному морскому пути, 

Енисейскому и Обь-Иртышскому 

речным бассейнам. Всего в ян-

варе – сентябре водным транс-

портом доставлено 1,1 млн тонн 

грузов.

«Роснефть» безальтернативно 

сохраняет статус крупнейшего 

нефтепереработчика страны и 

основного поставщика топлива 

на внутренний рынок. В янва-

ре – сентябре компания нарас-

тила объем переработки нефти 

в РФ на 3,3% – до 65,8 млн тонн. 

Рост наблюдался и в III кварта-

ле – было переработано 21,7 млн 

тонн нефти, что на 0,9% выше 

квартал к кварталу.

Продажи нефтепродуктов 

на внутреннем рынке в январе 

– сентябре составили 31,2 млн 

тонн. В целом в III квартале те-

кущего года объемы реализации 

нефтепродуктов в РФ выросли на 

13% – до 11,4 млн тонн.

Одним из приоритетов дея-

тельности «Роснефти» является 

стабильное снабжение россий-

ских потребителей качественным 

моторным топливом. Компания 

является активным участником 

торгов на товарно-сырьевой бир-

же (СПбМТСБ). В III квартале объ-

емы продаж «Роснефтью» мотор-

ного топлива на бирже более чем 

в 2 раза превысили нормативные 

значения и составили 2,25 млн 

тонн. Доля компании в совокуп-

ном объеме продаж бензина и ди-

зельного топлива на СПбМТСБ 

составила по 42%.

Самые низкие затраты 
на добычу
Финансовые показатели «Рос-

нефти», несмотря на макроэко-

номические факторы и внешнее 

давление, сохраняют стабиль-

ность.

Компания активно инвести-

рует в новые проекты. Капиталь-

ные затраты за девять месяцев 

2023 года составили 909 млрд 

рублей, что на 10,6% выше год к 

году. Показатель за III квартал 

составил 310 млрд рублей. Рост 

связан в том числе с активной 

реализацией проекта «Восток 

Ойл». Как уже было сказано, 

несмотря на все проблемы от-

расли, компания продолжает 

вкладывать средства в новые 

перспективные проекты.

При этом удельные расходы 

на добычу углеводородов в от-

четном квартале составили 2,5 

долл./барр. н. э. Это один из са-

мых низких показателей в мире. 

«Этого удалось добиться за счет 

повышения эффективности про-

изводства и усиления контроля 

над расходами»,– считает Вале-

рий Андрианов.

Как итог – важнейший фи-

нансовый показатель эффектив-

ности деятельности EBITDA по 

итогам девяти месяцев вырос у 

«Роснефти» более чем на 19% – 

до 2,4 трлн рублей. А по итогам 

III квартала составил 1,002 трлн 

рублей, превысив ожидания ана-

литиков на 15%.

По итогам девяти месяцев 

выручка составила 6,612 трлн 

руб лей. На показатель оказы-

вает влияние макроэкономиче-

ская конъюнктура, в том числе 

снижение цен на нефть. Чистая 

прибыль, относящаяся к акци-

онерам «Роснефти», за девять 

месяцев составила 1,07 трлн 

рублей.

Финансовые аналитики уже 

оценили такую благоприят-

ную тенденцию. Так, эксперты 

«БКС Мир Инвестиций» повы-

сили прогнозы по целевой цене 

акций «Роснефти» на 25%, до 

760 рублей за акцию, банка «Си-

нара» – на 11%, до 640 рублей. 

А свежая отчетность позволяет 

смело ориентироваться имен-

но на верхнюю границу данных 

прогнозов. В свою очередь, ак-

ционеры могут рассчитывать на 

высокие дивиденды по итогам 

как 2023-го, так и 2024 года.

Внутреннее давление
Однако, несмотря на высокие по-

казатели деятельности, не все 

гладко как у «Роснефти», так и в 

целом у отрасли. Большое влия-

ние на деятельность оказывает 

постоянное изменение систе-

мы налогообложения отрасли 

в исполнении финансовых вла-

стей. Очевидно, что фискальные 

решения финансовых властей 

существенно затрудняют долго-

срочное планирование инвести-

ций и дальнейшую реализацию 

уже начатых проектов.

Комментируя результаты ком-

пании, глава «Роснефти» Игорь 

Сечин отметил, что непрорабо-

танное решение Минфина по 

сокращению демпфера спрово-

цировало кризис на внутреннем 

рынке топлива в августе– сен-

тябре текущего года. «Уже в ок-

тябре Минфином России были 

инициированы очередные из-

менения одного из базовых 

параметров налогообложения 

в нефтяной отрасли – порядка 

определения цены на нефть для 

налоговых целей», – отметил гла-

ва «Роснефти».

Кроме того, предусмотрено 

экономически не обоснованное 

снижение прогноза разницы 

между ценой российской нефти 

и нефти сорта Brent. При этом 

для налогообложения отрасли 

министерство все еще исполь-

зует совершенно не актуаль-

ный в современных условиях 

ценовой индикатор – котировку 

Brent. «Финансовое ведомство 

игнорирует фундаментальные 

изменения условий работы не-

фтяной отрасли страны: фор-

мирование новых направлений 

поставок российской нефти и 

подходов к ее ценообразова-

нию», – сказал Игорь Сечин.

Также для налоговых целей 

предлагается использовать вир-

туальные затраты на фрахт для 

более не существующих маршру-

тов поставки российской нефти 

в Европу, без учета стоимости 

транспорта и других логистиче-

ских издержек, затрат на страхо-

вание, конверсионных расходов, 

процентных платежей по привле-

ченным кредитам. «Еще одна ини-

циатива, реализованная без про-

ведения всестороннего анализа 

ее влияния и без обсуждения с 

отраслью, – дифференциация цен 

на газ для различных категорий 

промышленных потребителей на 

фоне роста налоговой нагрузки 

на отрасль. Принятые изменения 

приведут к разбалансированию 

рынка и созданию дефицита газа 

для социально значимых отрас-

лей», – сказал глава «Роснефти».

Кроме того, рост НДПИ на газ 

(объем платежей в ближайшие 

три года вырастет на 25%) приве-

дет к изъятию инвестиционного 

и оборотного ресурса из отрасли 

и снизит возможности поддержа-

ния уровней добычи в будущем. 

«Все это существенно затрудняет 

долгосрочное планирование ин-

вестиций и дальнейшую реали-

зацию уже начатых проектов», – 

подытожил Игорь Сечин.

Также глава «Роснефти» не 

оставил без внимания принятое 

ЦБ решение об увеличении клю-

чевой ставки, которое отрица-

тельно сказывается на стоимости 

финансирования – как для ком-

пании, так и для ее подрядчиков 

и поставщиков. Это, в свою оче-

редь, ведет к росту стоимости и 

сроков реализации проектов, а 

также влияет на прибыль, явля-

ющуюся базой для определения 

размера дивидендов. Это уже 

оказало влияние на финансовые 

показатели отчетного периода: 

в январе – сентябре процентные 

расходы выросли на 15%, а отло-

женный эффект решений ЦБ РФ 

по ключевой ставке увеличит его 

в предстоящие периоды, отметил 

глава «Роснефти».

Игорь Сечин подчеркнул, что 

в отношении «Роснефти» посто-

янно усиливается санкционное 

давление – практически в каж-

дом раунде санкций вводятся 

ограничения, негативно влияю-

щие на деятельность компании. 

«С начала усиления санкций 

Банком России так и не сфор-

мированы надежные маршру-

ты исполнения трансграничных 

платежей в различных валютах, 

что затрудняет своевременное 

зачисление экспортной выруч-

ки», – сказал глава «Роснефти».

Забота об акционерах
Следует отметить, что подписан-

ный ранее в ноябре указ прези-

дента РФ предоставляет ряду рос-

сийских компаний, находящихся 

под незаконными санкциями 

Запада, возможность самостоя-

тельно определять объем и со-

став публикуемой информации 

о своей деятельности. Наделена 

таким правом и «Роснефть».

Однако, вопреки предполо-

жениям, звучавшим в последнее 

время в социальных сетях, неф-

тяной гигант не стал закрывать 

показатели от инвестиционного 

сообщества, и нынешний отчет 

по объему информации ничем 

не отличается от предыдущего.

Очевидно, что забота об инте-

ресах акционеров является од-

ним из ключевых приоритетов 

«Роснефти». Компания в условиях 

беспрецедентного внешнего дав-

ления не только сохраняет эко-

номическую устойчивость, но и 

неукоснительно выполняет обя-

зательства перед акционерами. Т

«Роснефть» продемонстрировала сильные результаты на фоне внешнего и внутреннего давления

Ответ на вызовы времени

2,5 долл./
барр.н.э. – 
удельные расходы на добычу 
углеводородов в III квартале 2023 
года

1,07 трлн рублей
составила по итогам девяти месяцев чистая прибыль, 
относящаяся к акционерам «Роснефти»

По итогам девяти месяцев 2023 года 
выручка «Роснефти» составила 6,612 трлн рублей

Добыча газа «Роснефтью» 
в январе – сентябре увеличилась 
на целых 33% по сравнению 
с показателем за аналогичный 
период прошлого года и составила 
1,5 млн барр. н. э. в сутки

В течение первых девяти месяцев 
2023 года «Роснефть» увеличила 
объем добычи углеводородов почти 
на 11% – результат 5,5 млн барр. 
н. э. в сутки, которого удалось 
достичь благодаря развитию 
действующих и запуску новых 
проектов
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В III квартале 2023 года «Роснефть» 
увеличила объемы реализации 
нефтепродуктов в РФ на 13% – 
до 11,4 млн тонн

Финансовые аналитики оценили динамику развития компании 

и повысили прогнозы по целевой цене акций «Роснефти».
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В Сети появился трейлер фильма, снято-

го по знаменитому пушкинскому роману 

«Евгений Онегин». Постановку осуще-

ствил Сарик Андреасян, чье кипучее 

творчество давно стало символом твор-

ческой серости. К своим 40 годам он по-

ставил 25 фильмов, большинство из ко-

торых были обруганы критикой. Но в чем 

ему нельзя отказать, так это в умении 

чувствовать запросы массовой публики.

Пока другие режиссеры присматриваются к той 
или иной теме, Андреасян без лишних комплексов 
берет и снимает. Начинал он с дурацких комедий: 
«ЛОпуХИ», «Беременный», «Тот еще Карлосон», «Что 
творят мужчины!». Потом ставил кинофантастику 
(«Мафия»), супергеройский комикс («Защитни-
ки»), криминальный боевик («Ограбление по-
американски»), душераздирающий триллер («Тень 
Чикатило»), суровые драмы («Непрощенный», «Зем-
летрясение», «На солнце, вдоль рядов кукурузы») – 
и все с одинаково посредственным результатом. 

Теперь вдруг Андреасян замахнулся на «наше 
все» – роман в стихах «Евгений Онегин», который 
знает каждый в нашей стране. Лом в кинотеатрах 
весной, когда «Онегин» выйдет на экраны, фильму 
обеспечен? Приступая к работе над картиной, 
Андреасян поклялся быть верным оригиналу и 
так обрисовал творческую задачу: «Эту историю, 
ментальный код знают все. Все ее захотят увидеть. 
Это должно быть сделано настолько тонко, чтобы 
не вызвать хейта, чтобы не говорили, что опять на 
святое покушаются». Поняли всю глубину замысла? 

Режиссер начал снимать «Онегина» на исходе 
минувшего лета. И до сегодняшнего дня скрывал 
фамилии актеров, которые отважились пуститься 
с ним в рискованное творческое путешествие. 
«Держим все в секрете, так как у каждого в го-
лове свой Онегин и своя Татьяна. Мы не хотим 
лишних обсуждений и разговоров, а представим 
наше видение сразу в готовом трейлере. Экра-
низировать великую классику – это счастье, а 
творческое счастье порой тоже любит тишину», – 
объяснил свое решение режиссер.

И вот трейлер появился, и мы узнали имена ис-
полнителей главных ролей. Итак, Онегина сыграл 
харизматичный Виктор Добронравов. Ленско-
го – Денис Прытков (сериалы «Капельник», «Под-
ражатель», «Инсомния»). Жена режиссера, актриса 
Лиза Моряк (сериалы «Сны», «Жизнь по вызову») 
предстанет в образе Татьяны Лариной. Роль млад-
шей сестры Ольги досталась Татьяне Сабиновой 
(«Ростов», «Место силы», «Несломленная»). Мать 
девушек сыграла Алена Хмельницкая («Сердца 
трех», «Ландыш серебристый», «Дорога к счастью»). 
В ролях второго плана заняты Ольга Тумайкина, 
Александр Яцко, Татьяна Лютаева, Светлана Не-
моляева… 

«Я впервые в жизни готовился к роли десять 
лет, потому что в Театре Вахтангова в 2013 году 
мы выпустили спектакль Римаса Туминаса «Ев-
гений Онегин», с которым объехали весь мир с 
большим успехом. И я пустил корни, как говорит-
ся, в этот материал уже давно. Но кино – совсем 
другой мир…» – говорит Виктор Добронравов.

Рассказчиком истории выступил Владимир 
Вдовиченков («Бригада», «Бумер», «Левиафан»). 
В трейлере он говорит пушкинскими стихами, но 
гораздо больше в фильме будет прозаических 
диалогов. Совмещение летучего пушкинского сло-
га и обыденной речи – наверное, самое трудное и 
самое рискованное решение этой экранизации. 

Судить по трехминутному трейлеру о большом 
фильме – занятие неблагодарное. Никогда не 
делал этого. Но при всей моей нелюбви к твор-
честву Андреасяна увиденное не смутило мой 
душевный покой. Актерские типажи, на мой вкус, 
подобраны удачно. В трейлере виден размах 
съемок, призванный создать на экране «энцик-
лопедию русской жизни». Тут тебе и роскошные 
столичные балы, и театральные ложи, и уедине-
ние сельских мест, и любовь, ревность, дуэль. 

Съемки проходили в Санкт-Петербурге и его 
окрестностях – там, где некогда гулял Пушкин 
и герои его бессмертного романа. Нет компью-
терной графики. Дворцы, костюмы, экипажи, 
оружие – на экране все аутентичное, подлинное. 
Будут ли подлинными чувства и переживания 
пушкинских героев? 

Доживем до премьеры – увидим. Не хотелось 
бы заранее обольщаться, но вдруг масштаб твор-
ческой задачи заставил режиссера вырасти над 
собой, над своими прежними неудачами и полууда-
чами? Такое в искусстве не часто, но случается. Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

В столичном «Крокус Сити» 3 декабря пройдет 
вручение премии Владимира Высоцкого «Своя колея» тем, чья жизненная 

позиция созвучна поэзии барда 

Министерство культуры отозвало прокатное
удостоверение у фильма «Айта» якутского режиссера Степана Бурнашева 

«по многочисленным просьбам зрителей»

Поэт и цензор
Лизал ли Тютчев императорский сапог? 
На этот и другие вопросы отвечает Юрий Кублановский

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

В культуре нынешний год проходит под знаком 

Федора Тютчева. Летом исполнилось 150 лет 

со дня смерти великого поэта, а 5 декабря чи-

тающее человечество отметит 220 лет со дня 

его рождения. Тютчев оставил после себя более 

400 поэтических шедевров, которые пере-

ведены на основные мировые языки, их из-

учают в школах и вузах. Но в его творчестве, 

жизни и судьбе по-прежнему немало загадок. 

Обозреватель «Труда» попытался разгадать их 

с помощью поэта и публициста, лауреата Солже-

ницынской и Патриаршей премий Юрия КУБЛА-

НОВСКОГО (на фото).

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

–Ю
рий Михайлович, мы справедливо 
считаем Тютчева великим поэтом, 
а он сам, проработав 44 года на 
государственной службе, числил 
себя дипломатом, политиком, пуб-

лицистом и только потом поэтом. Почему так? 
Считал стихи забавой?
– Мне кажется, это была только поза. Вспомним, 

что он пытался писать стихи даже и перед самой 

смертью, выцарапывая у гаснущего сознания порой 

весьма сильные образы. Кстати, некоторыми из этих 

образов потом воспользовался и Мандельштам, хотя 

на этой догадке я не настаиваю. Конечно, политика 

была в кругу тютчевских интересов, но дипломат-

чиновник из Тютчева был никакой. Например, в Гер-

мании на несколько недель он запер посольское 

бюро и уехал для романтической встречи со своей 

будущей женой Эрнестиной. Любовь позвала – и он 

прогулял свою дипломатическую работу. Где-то 

глубоко в душе Тютчев считал своим главным делом, 

конечно, поэзию, но целомудренно не подавал виду. 

Он не был и не стремился стать профессиональным 

литератором – поэзия и публицистика были его на-

стоящей страстью.

– По сути, Тютчева в поэзию благословил Пуш-
кин, опубликовав подборку его стихов в «Со-
временнике». Творчество Федора Ивановича 
высоко ценил Некрасов, назвавший его «перво-
степенным поэтическим талантом». Но первый 
сборник Тютчева был издан, когда ему было 
за 50, а второй вышел за несколько лет до его 
смерти и не был раскуплен. В чем причина того, 
что при жизни поэту не досталось той извест-
ности, которой он заслуживал?
– Говорить о том, что Тютчева благословил Пуш-

кин, – преувеличение. Да, он напечатал его стихи 

в «Современнике». Но должным образом они не были 

в ту пору оценены ни самим Пушкиным, ни прочими 

стихотворцами. Тому есть множество подтверж-

дений. В частности, Тынянов убедительно об этом 

писал. Тютчев был связан с немецкой культурой 

и поэзией больше, чем с французской, и это было 

в пушкинские времена все-таки необычно, несмотря 

на такого знатока немецкой культуры, как Василий 

Жуковский. Из-за того, что Тютчев брезговал ли-

тературной кухней и не крутился в литературных 

кругах, его поэзия и существовала на втором плане.

Тургеневу и Некрасову принадлежит честь воз-

вращения Тютчева в поэтическое публичное про-

странство. Но во второй половине XIX века оно зна-

чило намного меньше, чем в пушкинские времена. 

Чернышевщина, народничество захватили тогда 

просвещенное общество и упростили его культуру. 

Афанасий Фет ощущал себя маргиналом. В Тютчеве, 

прямо скажем, не было жанрового размаха: боль-

шие формы были ему чужими. Лирику некрупных 

форм понимать сложнее, чем сюжетные развороты. 

К полноценному звучанию поэзия вернулась только 

в Серебряном веке. Вот тогда и пришло время Тют-

чева во всей его глубине. Только тогда стало ясно, 

какое это сокровище.

– На протяжении ряда лет Тютчев возглавлял 
цензурный комитет. Как можно совместить две 
эти ипостаси: поэт и цензор? Как поэту можно 
состоять в дружбе с шефом жандармов Бенкен-
дорфом и отзываться о нем в таких лестных вы-
ражениях: «Это одна из самых лучших человече-
ских натур, какие мне доводилось встречать»?
– У вас ходульное представление и о цензуре, и о кон-

кретных фигурах, близких к трону. Впрочем, вы 

тут не одиноки: Бродский, например, писал, что 

Тютчев лизал сапоги государю. Это совершенно не 

так. Тютчев был по убеждению монархистом и по-

лагал, что это лучшая для России форма правления. 

Но смотрел на реальность с беспощадной трезво-

стью. Никто так не пригвоздил, например, Николая I, 

как он в своей известной жестокой эпиграмме: «Не 

Богу ты служил и не России, / Служил лишь суете 

своей...». В цензурном комитете работали многие 

достойные люди, например литератор и профессор 

Санкт-Петербургского университета Александр 

Никитенко и даже автор «Обломова» Иван Гончаров. 

Цензура – отнюдь не абсолютное зло. Цензор даже 

может выступать в роли редактора. Жуковский из 

политических соображений исправлял Пушкина, 

Тургенев из эстетических – Тютчева, хотя цензорами 

они не были. Так что недостаточно уважительное 

отношение к подлиннику – прерогатива отнюдь не 

только цензуры. Нельзя все мерить степенью оп-

позиционности к власти – действительность, в том 

числе и социальная, намного богаче.

– Тютчев 22 года провел в Европе, пользовался 
ее благами, но при этом задолго до нынешних 
пропагандистов назвал ее «гнилой». И без устали 
проповедовал политическое и духовное обособ-
ление России от Европы. При этом и о своей стра-
не позволял себе высказываться в таком тоне: 
«В России канцелярия и казарма. Все движется 
около кнута и чина». Нет ли здесь противоре-
чия в его мировоззрении? Кто он, по-вашему: 
либерал, консерватор, славянофил?
– Я бы назвал его консервативным свободолюбцем. 

Может быть, его и тянуло к той или иной догматике, 

но свободолюбие всегда его в последнюю минуту от-

резвляло. Есть замечательная биография Тютчева, 

написанная его зятем Иваном Аксаковым. Эта книга 

не столько о поэзии, сколько о мировоззрении поэта. 

Убежден, ее надо переиздать. И тогда многие из тех 

вопросов, которыми мы сейчас с вами о Тютчеве 

задаемся, найдут свое достойное удовлетворение.

И что это за аргумент: пользовался ее, Европы, 

благами? Наоборот, присутствие Тютчева было 

для Германии и – шире – Европы настоящим по-

дарком. Ведь ясно, что личность такого уровня од-

ним своим присутствием незримо облагораживает 

окружающую общественную среду и гуманитарное 

поле. Не говоря уже о том, что он сделал достояни-

ем русской читающей публики ряд произведений 

Байрона, Гете, Гейне, Микеланджело, Шиллера…

– Как известно, Тютчев был автором идеи по со-
зданию позитивного облика России на Западе 
и даже опубликовал в европейских газетах ряд 
ярких статей на эту тему. Кажется, сегодня России 
нужен новый Тютчев. Не примерите на себя эту 
роль? Вы известный поэт, много лет прожили в Ев-
ропе, знаете языки. Или миссия невыполнима?
– Главные элементы мировой цивилизации на 

сегодня: ложь, корысть, невежество, шоу-бизнес, 

эстетическое безобразие и сетевая паракультура. 

Как говорится, плетью обуха, увы, не перешибешь.

– Наверное, всяк умеющий читать русский чело-
век знает эти тютчевские строки: «Умом Россию 
не понять, / Аршином общим не измерить: / У ней 
особенная стать – / В Россию можно только ве-
рить». Многие десятилетия это многозначное 
четверостишие пытаются разгадать философы, 
поэты. Как вы для себя его расшифровываете?
– Напрямую. Как он написал, так и есть.

– Убедительно. И напоследок… Ваши любимые 
стихи в поэтическом наследии Тютчева? Что вам 
ближе – его философская лирика или любовная, 
вдохновленная многообразными и страстными 
взаимоотношениями поэта с прекрасным полом?
– Вы знаете, в разные периоды жизни я любил то одно, 

то другое. Но сейчас, на старости лет, мне особенно 

близок его «денисьевский цикл». Поздняя любовь 

Тютчева к Елене Денисьевой, которая была младше 

его на 23 года, – одна из глубоких драм русской ли-

тературной истории. Их любовь свела ее в могилу. 

И этого не мог себе простить Тютчев, переживший 

возлюбленную на девять лет. Да и в целом его стихи 

о «последней любви» вызывают у меня особенно ще-

мящее чувство. Тютчев – спутник всей моей жизни. 

И я благодарен Отечеству, что волею судьбы – его 

соотечественник. Т

5 декабря
читающее человечество отметит 220 лет 
со дня рождения Федора Ивановича Тютчева

Ужель та самая 
Татьяна?
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НЕСКОЛЬКО ФАКТОВ ИЗ ЖИЗНИ ТЮТЧЕВА

Через мать Екатерину Толстую Федор Тютчев приходился родственником великому русскому писателю Льву 
Толстому.

У Тютчева и Лермонтова был один и тот же наставник – педагог, поэт и переводчик Семен Раич.

Литературный талант проявился у Тютчева в раннем детстве. В семь лет он начал изучать иностранные язы-
ки, а в 12 уже переводил древнегреческого поэта Горация на русский.

В университет Тютчев поступил в 14 лет, а в 18 уже окончил его.

Тютчев владел пятью иностранными языками – немецким, французским, итальянским, латынью и древне-
греческим.

Во время работы цензором Тютчев запретил печать и распространение «Манифеста Коммунистической пар-
тии» Фридриха Энгельса и Карла Маркса.

От разных браков и любовных связей у Тютчева было девять, а по другим источникам – 11 детей.

Последними словами Тютчева были: «Я исчезаю, исчезаю».

Дворцы, костюмы, 
экипажи, оружие – 
на экране все 
аутентичное, подлинное. 
Будут ли подлинными 
чувства и переживания 
пушкинских героев?
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Посетители павильона «Роснефти» на ВДНХ из экспозиции смогут узнать  
об истории отечественного хоккея, неразрывно связанной с ЦСКА, о ключевых достижениях легендарного клуба, 

его прославленных игроках и тренерах

•СОБЫТИЕ•

1 декабря отечественному хоккею 

исполнилось 77 лет. В этот день все 

любители этого вида спорта отмечают 

Всероссийский день хоккея. Его исто-

рия помнит как времена расцвета, так 

и упадка. Но сегодня для этого вида 

спорта в нашей стране настало время 

собранных камней.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

В 
честь этой даты в павильоне «Роснеф-

ти» проходят встречи с игроками, 

тренерами и ветеранами хоккейного 

клуба ЦСКА, вернувшего себе титул 

сильнейшего в российском чемпио-

нате. Но это не предел.

Красная фурия
На протяжении десятилетий c момента 

появления красной команды в 40-х годах 

прошлого столетия мечтания едва ли не 

каждого школьника так или иначе каса-

лись одного – стремления попасть в вели-

кий московский хоккейный ЦСКА, вос-

питанники которого нередко становились 

звездами, чьи имена знакомы всему миру 

и по сей день.

Во время упадка, который пришелся на 

90-е годы, пределом мечтаний молодых 

российских хоккеистов стало попадание 

в североамериканский чемпионат по хок-

кею – возможность выйти на лед или хотя 

бы скамью в составе какого бы то ни было 

клуба под руководством западных марке-

тологов. Черная полоса, которая наступила 

и для ХК ЦСКА, оставила неприятный след 

в истории клуба, но ей было не суждено 

продлиться долго – страна ждала гранди-

озного возвращения спящего гиганта.

Застой для ЦСКА закончился в прошлом 

столетии, а с началом нового дела команды 

пошли в гору – школа давала много талант-

ливых игроков, которые демонстрировали 

красивый атакующий хоккей. В 2011 году 

легендарный хоккейный клуб, который к 

тому моменту остро нуждался в финанси-

ровании и имущественной базе, приобрела 

нефтяная компания «Роснефть». Компания 

поставила перед собой цель не только вос-

становить наследие и сохранить лучшие 

традиции народной игры, но и поддержать 

интерес к одному из самых популярных в 

России видов спорта. С тех пор началось 

триумфальное возвращение армейцев на 

олимп.

Возвращение легенды
А олимп для ЦСКА никогда не был низким. 

Начиная с 1946 года армейцы, неизмен-

но выступавшие в главной лиге отече-

ственного хоккея, добились выдающих-

ся результатов: 32 раза ЦСКА становился 

сильнейшей командой Советского Союза, 

11 раз – серебряным призером и еще один 

раз – бронзовым. Хоккеисты и тренеры 

ЦСКА составляли основу сборной СССР, 

которая доминировала в мировом хоккее.

И сегодня хоккейный клуб ЦСКА вер-

нул себе право называться самым титуло-

ванным клубом мира. Период с 2014 года 

по нынешнее время стал самым успеш-

ным в российской истории клуба. В сезо-

не-2014/2015 армейцы впервые с 1989 года 

выиграли золотые медали отечественных 

первенств, прибавив к ним Кубок конти-

нента за победу в регулярном чемпионате 

КХЛ. В сезоне-2015/2016 ЦСКА второй год 

подряд стал победителем «регулярки» и 

вышел в финал Кубка Гагарина, завоевав 

серебряные медали. На следующий год 

армейцы стали трехкратными обладате-

лями Кубка континента им. В.В. Тихонова. 

В феврале 2018 года в составе россий-

ской сборной олимпийскими чемпионами 

стали восемь хоккеистов ЦСКА: Илья Соро-

кин, Алексей Марченко, Богдан Киселевич, 

Никита Нестеров, Иван Телегин, Сергей 

Андронов, Михаил Григоренко и Кирилл 

Капризов, ставший автором «золотой» 

шайбы в Пхенчхане. В плей-офф красно-

синие во второй раз добрались до финала 

Кубка Гагарина, но вновь взяли серебро.

В сезон-2018/2019 армейцы входили 

в звании главного фаворита в борьбе за 

Кубок Гагарина. В регулярном чемпиона-

те ЦСКА не было равных – из 62 матчей 

армейский клуб выиграл 53, установив 

новый рекорд лиги и в четвертый раз заво-

евав Кубок континента им. В.В. Тихонова. 

В плей-офф армейцы, поочередно обыграв 

«Витязь», московское «Динамо» и СКА, в 

третий раз вышли в финал Кубка Гагарина, 

где в четырех матчах переиграли омский 

«Авангард» и подняли заветную чашу над 

головой.

Сезон-2019/2020 армейцы начали не 

просто сохранив чемпионский состав, 

но и усилив его. В 62 матчах регулярного 

чемпионата хоккеисты ЦСКА одержали 

45 побед, заняли первую строку в табли-

це и завоевали пятый Кубок rонтинента 

им В.В.Тихонова. Забросили больше всех 

шайб (202) и пропустили меньше осталь-

ных (99). Несмотря на досрочное заверше-

ние сезона (из-за пандемии), Федерация 

хоккея России приняла решение объявить 

победителя и призеров и назвала ЦСКА 

чемпионом России. В российской истории 

красно-синие уже в третий раз (и второй 

подряд) завоевали этот титул. 

В сезоне-2020/2021 ЦСКА снова показал, 

что является самой стабильной командой 

России последних лет. В регулярном чем-

пионате армейцы заняли первое место, в 

очередной раз став обладателями Кубка 

континента.

В сезон-2021/2022 ЦСКА вступал с из-

менениями в составе, а также c новым глав-

ным тренером – легендарным в прошлом 

игроком Сергеем Федоровым. Регулярный 

чемпионат получился для команды слож-

ным, ЦСКА занял третье место в Западной 

конференции. Перед плей-офф специ-

алисты не относили армейцев к главным 

фаворитам Кубка Гагарина, однако ЦСКА 

сумел посрамить скептиков. Армейцы на-

чали кубковый поход с двух разгромов, 

учиненных «Локомотиву» и «Динамо». 

Затем последовали две семиматчевые 

серии против СКА и магнитогорского 

«Металлурга». Дважды подопечные Фе-

дорова проявили силу воли, отыгравшись 

со счета 2:3 (в финале конференции) и 

1:3 (в общем финале). Всего второй раз в 

истории КХЛ в решающей серии команда 

сумела отыграть такой дефицит и стать 

чемпионом. А самым ценным игроком 

плей-офф был признан 41-летний Алек-

сандр Попов, который, несмотря на се-

рьезную травму, вышел на лед в седьмой 

игре финала и своим голом фактически 

отправил соперника в нокаут.

Сезон-2022/2023 снова стал триум-

фальным для ЦСКА. По итогам регуляр-

ного чемпионата команда Сергея Федорова 

заняла второе место в Западной конферен-

ции. В плей-офф армейцы провели рекорд-

ные 27 матчей из максимально возможных 

28. Армейцы начали с двух тяжелых серий 

против «Северстали» и «Локомотива», одер-

жав победы в решающих седьмых матчах. 

В следующем раунде был обыгран СКА, что 

позволило команде в шестой раз выиграть 

Кубок Западной конференции КХЛ. В фи-

нале ЦСКА снова выиграл седьмой матч, 

победив в Казани «Ак Барс», и в третий раз 

завоевал Кубок Гагарина.

Кубок Гагарина
Собственными глазами увидеть этот тро-

фей, ощутив дух возвращения хоккейной 

легенды, до конца недели можно в павиль-

оне «Роснефти» на ВДНХ в рамках Между-

народной выставки-форума «Россия». Ком-

пания проводит Неделю хоккея с 28 ноября 

по 3 декабря. Гости павильона до конца 

выходных смогут увидеть и своих кумиров. 

Ветераны клуба и именитые болельщики 

клуба проводят на экспозиции автограф-

сессии для фанатов.

В церемонии открытия Недели хоккея 

уже приняли участие спортивный дирек-

тор ХК ЦСКА Денис Денисов, восьмикрат-

ный чемпион СССР, легенда хоккейного 

клуба Александр Волчков и преданные 

болельщики ХК ЦСКА – многократные 

олимпийские чемпионы Алексей Немов 

и Светлана Хоркина, а также народный 

артист РФ Аскольд Запашный. В завер-

шающие дни Недели хоккея планиру-

ется появление других именитых звезд 

спорта.

Помимо этого посетители павильона 

«Роснефти» из экспозиции смогут узнать об 

истории отечественного хоккея, неразрыв-

но связанной с ЦСКА, о ключевых дости-

жениях легендарного клуба, его прослав-

ленных игроках и тренерах. Для гостей 

павильона организована насыщенная раз-

влекательная программа: демонстрация 

документальных фильмов «ЦСКА. Начало» 

и «Первая тройка», просмотр в прямом эфи-

ре хоккейных матчей ХК ЦСКА, турниры 

по настольному и аэрохоккею, выступле-

ния команды чирлидерш, мастер-классы, 

хоккейные викторины.

Поддержать спортивную атмосферу 

придут в павильон «Роснефти» и друзья 

хоккеистов – чемпионы России, пилоты го-

ночной команды LADA Sport ROSNEFT. С 1 

по 3 декабря здесь запланированы темати-

ческие квизы, посвященные автоспорту, а 

также любительские гонки на тренажерах-

симуляторах, которые профессиональные 

спортсмены используют для подготовки к 

соревнованиям.

Сотрудничество с «Роснефтью»
Однако поддержка «Роснефти» и сотрудни-

чество с нефтяной компанией хоккейного 

клуба не ставят своей целью лишь заво-

евание регалий победителя, задачей этого 

тандема является создание целой системы 

воспитания спортсменов.

«Сотрудничество «Роснефти» и ХК ЦСКА 

направлено не только на завоевание зо-

лотых медалей. Работа ведется более об-

ширная и глубокая. В нашем клубе за 12 

лет сотрудничества с «Роснефтью» была 

выстроена система и философия, которые 

направлены на подготовку и воспитание 

спортсменов высокого уровня с детских 

лет», – сказал на открытии Недели хоккея 

в павильоне «Роснефти» спортивный ди-

ректор ХК ЦСКА Денис Денисов.

И действительно в настоящий момент 

система клуба – это не только ЦСКА, в нее 

входят: хоккейные команды «Звезда», 

«Красная армия», участвующие в чемпи-

онатах КХЛ, ВХЛ, МХЛ и Хоккейная шко-

ла ЦСКА, имеющая 12 возрастных групп, 

которые также являются обладателями 

многочисленных наград. Игроки и тре-

неры хоккейных команд клуба являются 

неизменными участниками крупных меж-

дународных соревнований в составе сбор-

ной России, включая чемпионаты мира и 

Олимпийские игры. В Хоккейной школе 

ЦСКА проходят спортивную подготовку 

несколько сотен хоккеистов.

Особую роль в развитии ХК ЦСКА отме-

тил Александр Волчков, которого по праву 

называют легендой клуба: «Очень помо-

гает нам развивать этот спорт «Роснефть», 

а без этой команды это практически не-

возможно. Всегда в спорте должен быть 

флагман, на которого все равняются, и 

таким является команда ЦСКА. Рассчиты-

ваю, что она будет достойно продолжать 

эту традицию».

Четырехкратный олимпийской чемпи-

он Немов отметил, что хоккеисты ЦСКА  

своим трудом и талантом демонстрируют, 

что человеческие возможности безгра-

ничны. Двукратная олимпийская чем-

пионка Хоркина и народный артист За-

пашный признались, что как преданные 

болельщики клуба очень ждут от него оче-

редной победы в национальном турнире.

Новая арена
Известно, что «НК «Роснефть» совмест-

но с Минобороны РФ и правительством 

Москвы также занимается реализацией 

проекта по строительству нового совре-

менного комплекса для ХК ЦСКА, вклю-

чающего многофункциональную арену 

и ряд других спортивных объектов на 

территории ЦСКА на Ленинградском про-

спекте. Проект по строительству новой 

ледовой арены реализуется по поручению 

правительства РФ и просьбе ветеранов 

хоккея, действующих хоккеистов ЦСКА, 

детских и юношеских команд.

Во время открытия Недели хоккея в 

павильоне «Роснефти» на ВДНХ Денис 

Денисов сообщил, что уже в ближайшее 

время начнется этап строительства новой 

ледовой арены. «Работа идет, документы 

готовятся. В ближайшее время начнется 

строительство арены», – сказал Денисов 

журналистам.

Новая многофункциональная аре-

на будет способствовать укреплению 

имиджа ЦСКА как одного из грандов 

мирового хоккея и станет символом со-

временной Москвы благодаря неповто-

римому архитектурному облику, яркой 

подсветке, уникальным строительным 

решениям. Вместимость арены соста-

вит не менее 10 тысяч зрителей. Мульти-

функциональные хоккейные площадки 

комплекса предназначены для органи-

зации учебно-тренировочного процесса 

и проведения соревнований, в том числе 

международного уровня, включая чем-

пионаты мира по хоккею и фигурному 

катанию. Предусмотрена возможность 

трансформации основной арены для про-

ведения баскетбольных, волейбольных, 

гандбольных матчей, теннисных турни-

ров и других спортивных соревнований, 

а также культурно-массовых и концерт-

ных мероприятий. Продуманная схема 

движения и подъездов к зданию, удобные 

транспортные развязки, обустроенная 

подземная и надземная парковка, ком-

фортные места для зрителей, которым в 

том числе будет обеспечен полный обзор 

из любой точки зала, – все это выгодно 

отличает новый спортивный комплекс 

от нынешнего ледового дворца.

Для зрителей будут предусмотрены 

просторные гардеробные, вестибюли и 

фойе, буфеты (распределяются по уров-

ням пропорционально количеству зри-

тельских мест), спорт-бар и ресторан на 

уровне основной арены, медицинские 

пункты и детская игровая зона с комна-

тами матери и ребенка, торговые киоски 

сувенирной продукции и Музей спор-

тивной славы хоккейной команды ЦСКА 

(с отдельным входом для посещения в не-

игровые дни).

Отдельные зоны продуманы для коман-

ды ЦСКА и гостевых хоккейных команд 

КХЛ, оборудованные в соответствии с 

современными нормами и включающие 

просторные раздевалки, душевые, зал 

для разминки, комнаты отдыха, меди-

цинский кабинет, отдельный игровой и 

многофункциональный спортивный зал.

На базе нового спортивного комплекса 

планируется организовать современную 

тренировочную базу хоккейного клуба 

ЦСКА с двумя катками и ареной вмести-

мостью около 2500 человек. В новом фор-

мате продолжит свою работу знаменитая 

спортивная детско-юношеская школа 

олимпийского резерва (СДЮШОР) ЦСКА. 

Спортивная база школы будет оснащена 

современным инвентарем и оборудовани-

ем, позволяющим организовать эффектив-

ный учебный и тренировочный процесс.  Т

Тандем бизнеса и спорта
Партнерство НК «Роснефть» и ХК ЦСКА возвращает былую славу легендарной школе мастеров хоккея на льду
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В церемонии 
открытия Недели 
хоккея приняли 
участие легендарные  
спортсмены, 
чемпионы СССР, 
России и мира 

В 2011 году легендарный хоккейный клуб, который к тому моменту 
остро нуждался в финансировании и имущественной базе, 
приобрела нефтяная компания «Роснефть»

Собственными 
глазами увидеть Кубок 
Гагарина, ощутив 
дух возвращения 
хоккейной легенды, 
можно в павильоне 
«Роснефти» 
на ВДНХ в рамках 
Международной 
выставки-форума 
«Россия»

За годы сотрудничества с «Роснефтью» в ХК ЦСКА выстроена система подготовки 

и воспитания спортсменов высокого уровня с детских лет.
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•КУМИРЫ•

Наверное, в этом есть эле-

мент сенсации: наш спорт вся-

чески стараются вычеркнуть 

из списка живых, а тут вдруг 

такое признание. Подобно 

самому великому вратарю, от-

меченному «Золотым мячом» 

спустя годы после своих глав-

ных побед – на Олимпиаде в 

Мельбурне и первом Кубке Ев-

ропы в Париже, – фильм о нем 

получил Гран-при престижного 

фестиваля в итальянском 

Палермо через четыре года 

после премьеры в ноябре 

2019-го, на 90-летие Яшина. 

Видимо, и вправду – большое 

видится на расстоянии?

МИХАИЛ СМИРНОВ

А
сам я всегда буду благо-

дарен судьбе, что оказал-

ся причастен к созданию 

картины о вратаре номер 

один – «черном пауке», 

как с легкой руки южноамери-

канских журналистов стали на-

зывать Яшина. Хорошо помню 

тот день, когда тогдашний мой 

руководитель по проекту «ВТБ 

Арена парк», в рамках которо-

го воссоздавался легендарный 

стадион «Динамо», Андрей Пе-

регудов вызвал меня и сказал: 

надо помочь съемочной груп-

пе будущего фильма о Яшине, 

именем которого планируется 

назвать возрожденный стадион. 

«Возьми на себя все, что связано 

с семейной жизнью вратаря, его 

увлечениями, рыбалкой…» 

Мы обсудили мои задачи в про-

екте с его вдохновителем и крест-

ным отцом Олегом Капанцом, 

пообщались с автором сценария 

картины писателем Владимиром 

Валуцким – создателем таких 

народных фильмов, как «Собака 

Бас кервилей», «Зимняя вишня». 

И за дело! Так в мою жизнь вошли 

вдова Льва Ивановича Валентина 

Тимофеевна, его дочери Ирина и 

Алена, их мужья, дети и внуки – 

Василий, Наталья, Маргарита, 

Варвара, друзья великого врата-

ря Никита Симонян, Владимир 

Пильгуй, Анатолий Исаев, Виктор 

Царев, Владимир Кесарев, Алек-

сей Парамонов, Валерий Маслов, 

Станислав Петухов, Елена Бобро-

ва, Лидия Иванова. 

Потом вместе с Вален-

тиной Тимофеевной нам 

посчастливилось пооб-

щаться с великими масте-

рами кожаного мяча – Эй-

себио, Пеле, Марадоной, 

Бобби Чарльтоном, Алес-

сандро Маццолой. Многих 

из них уже нет с нами. Но их 

теплые слова о Яшине и 

его семье, совместных 

пережитых звездных 

мгновениях на фут-

больном поле и вокруг 

него навсегда останут-

ся в памяти. 

А как забыть события и курье-

зы, буквально преследовавшие 

нас в ходе работы над фильмом! 

Валентина Тимофеевна оказалась 

настолько щепетильным консуль-

тантом, что немало повидавший 

на своем веку и поработавший 

в кино со многими известными 

личностями Валуцкий вытирал 

пот, снова и снова переписывая 

целые куски сценария после бес-

пощадной правки Яшиной. Как 

долго она выбирала актеров на 

роль самой себя и Льва Ивано-

вича, пока, наконец, не увидела 

Сашу Фокина и Юлю Хлынину, и 

буквально засыпала их деталя-

ми из прожитого для лучшего 

вхождения в роль. 

А встречи с великими – Алес-

сандро Маццолой под Миланом и 

сэром Бобби Чарльтоном в Манче-

стере! Легенда «Интера», кажется, 

до сих пор переживающий из-за 

не забитого 60 лет назад пенальти 

Яшину, при расставании сказал 

мне на ушко: «Теперь я понял, в 

чем была причина его феноме-

нальной игры». И глазами по-

казал на уже одевшую курточку 

и готовую к дальнейшему пути 

Валентину Тимофеевну… 

Помню, как тяжело добирались 

мы с ней на машине из Лондона 

в Манчестер на встречу с другом 

Бобби. Как долго они вспомина-

ли былое, как Яшина подарила 

сэру бутылочку его любимого 

армянского коньяка, а он так и 

не удосужился подарить в ответ 

Валентине Тимофеевне хотя бы 

портвейн, стоявший в углу его 

кабинета. О чем она потом пожа-

ловалась мне на обратном пути 

в Москву…

Наконец, подготовительный 

период к съемкам был позади, 

и начался увлекательнейший 

процесс создания кино. Я уже 

было посчитал свою роль в про-

екте исчерпанной, как однажды 

судьба подарила мне случай по-

пасть в картину в натуральном 

виде. Как-то раз на «Мосфильм» 

на съемки опаздывал исполни-

тель роли Николая Озерова сын 

Евгения Леонова Андрей. И пока 

все его ждали, Олег Капанец 

спросил меня: не хочешь попро-

боваться в роли выдающегося 

нашего спортивного коммента-

тора? О чем разговор?! Конечно, 

хочу. Тем более, не скрою, голос 

Озерова сопровождал меня с 

детства и всегда ассоцииро-

вался с большими победами на 

спортивных аренах. Час колдов-

ства – и после трудов гримеров 

я действительно стал похож на 

Николая Озерова времен 1950-х. 

Несколько сцен озвучки прошли 

для меня как в тумане. И каково 

же было мое восхищение, ког-

да режиссер картины Василий 

Чигинский сказал Капанцу: 

«Слушай, если бы не начали уже 

снимать Леонова, вот он, готовый 

Николай Озеров»! 

Что называется, а счастье было 

так возможно. Впрочем, продюсер 

проявил великодушие и предло-

жил мне сыграть малюсенькую 

роль помощника великого хоккей-

ного тренера Аркадия Чернышева. 

Снимали сцену с моим участием, 

в которой решалась судьба Яши-

на – хоккейная или футбольная – 

на стадионе «Авангард», что на 

шоссе Энтузиастов. Мороз граду-

сов 25! Всего-то секунд 10 длится 

эпизод, а мы с Женей Дятловым 

(сыгравшим в картине Аркадия 

Чернышева) и Лешей Гуськовым 

(Михаил Якушин) по воле режис-

сера промерзли до костей! Хорошо, 

рядом артистический вагончик, 

где можно погреться…

И вроде бы все неплохо получи-

лось – и в этом эпизоде, и в фильме 

в целом. До приза в Палермо тогда 

оставалось пять с лишним лет. Т

«Вратарь моей мечты» завоевал главный приз фестиваля спортивного кино в Палермо

Лев Яшин всегда будет номер один
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Через 4 года
после премьеры фильм про 
Льва Яшина получил главный 
приз фестиваля спортивного 
кино в Палермо

Кто сказал, что 
они – слабый пол?
Изящная и улыбчивая американская 

лыжница Джессика Диггинс в минув-

шие выходные на этапе Кубка мира 

в гонке с масс-старта потеряла палку 

и перчатку. Гонщице попытались пере-

дать новую – и нечаянно разбили лицо. 

Но олимпийская чемпионка, буквально облива-
ясь кровью, продолжила гонку и финишировала 
второй, уступив победительнице лишь 0,3 се-
кунды. На видео организаторам пришлось за-
тушевать лицо Джессики, чтобы не шокировать 
зрителей видом окровавленной лыжницы.

А трехкратная олимпийская чемпионка по 
шорт-треку Сюзи Схюлтинг на тренировке упала 
на лед, и напарница по сборной разрезала конь-
ком ей спину. Другой бы с такой раной месяц 
лежал бы, ждал, пока заживет, а тут Сюзи уви-
дели на тренировке уже через несколько дней… 

В один ряд с этими представительницами 
«неслабого пола» можно смело поставить и 
нашу велогонщицу Лизу Солозобову (на фото), 
нынешней осенью ставшую звездой юниорского 
чемпионата мира в Колумбии. В спринтерской 
гонке она столкнулась с соперницей по финалу, 
да так, что до сих пор жутко смотреть эти кадры. 

Никто не думал, что финалистки после такого 
в состоянии снова сесть на велосипеды. Но они 
продолжили борьбу, и в повторном заезде на-
ша Лиза в острейшей борьбе вырвала золото 
у хозяйки трека. 

Корреспондент «Труда» в разговоре с Лизой 
поздравил ее с недавним 18-летием и попро-
сил вспомнить ту драматическую гонку.

– Сказать по правде, когда все произошло, 
я больше опасалась за велосипед. Если бы он 
сломался, не знаю, как мы выкручивались бы. 
Другого для моего роста в 1,84 в команде нет. 
К счастью, велосипед не пострадал. Ну, а мне 
падать не впервой. Было больно, но тренер ска-
зал: «Соберись и покажи, ради чего ты сюда 
приехала». Я постаралась отвлечься от боли…

Лиза – коренная москвичка. В детстве за-
нималась бальными танцами, потом лыжными 
гонками, а в 12 перешла на велоспорт. Теперь 
25–27 декабря ей предстоит соревноваться 
на Кубке России в Крылатском. К тому вре-
мени, она надеется, «колумбийские» ссадины 
заживут. Ну а золотая медаль, привезенная из 
Боготы, останется с ней. 

А вы говорите, слабый пол...

Лига чемпионов: 
рекорды 
и скандалы
Очередной тур группового турнира 

Лиги чемпионов выдался самым яр-

ким в нынешнем сезоне. Вот только 

несколько строчек на табло.

Эрлинг Холанд в очередной раз проявил выда-
ющиеся бомбардирские качества. Молодой, 
бурно растущий и амбициозный «Лейпциг» 

вел в счете во втором тайме гостевого матча 
против «Манчестер Сити» – 2:0. Британский 
клуб все предыдущие игры выигрывал и давно 
обеспечил себе выход в следующий этап. Но 
перед Хосепом Гвардиолой в ЛЧ стоят и дру-
гие задачи: обеспечивать международным 
опытом игроков запаса и добывать очки, а с 
ними – немалые денежные бонусы за победу.

Вторую задачу и решил суперфорвард 
Холанд, забив гол и участвуя в двух резуль-
тативных атаках. Он помог честолюбивым 
дублерам «Ман Сити» вырвать победу и уста-
новил очередной рекорд: быстрее всех забил 
40 голов в истории Лиги чемпионов. Для это-
го ему понадобилось лишь 35 матчей. Также 
Холанд превысил достижение нападающего 
ПСЖ Килиана Мбаппе и стал самым молодым 
игроком, преодолевшим барьер в 40 голов 
в 23 года и 130 дней.

В этом списке лучших пока недосягаемыми 
в ЛЧ выглядят Криштиану Роналдо (140 заби-
тых мячей) и Лионель Месси (129). Оба могли 
бы увеличивать свои грандиозные показатели 
и дальше, если бы не поехали за длинным руб-
лем на Ближний Восток и в Америку. Далее 
идет Роберт Левандовский, лучший по этому 
показателю среди ныне играющих в европей-
ских клубах – 92 гола. А потом Бензема (80), 
Рауль (71), Нистелрой (56). Украинец Андрей 
Шевченко находится на 10-м месте с 48 гола-
ми. Зато лишь выскочка Холанд в сотне луч-
ших имеет соотношение голов к сыгранным 
матчам более единицы – 1:14.

В очередной раз поднялась волна критики 
в адрес ВАР. «Что толку от этой системы, если 
даже с ее помощью арбитры принимают не-
верные решения, влияющие на результаты 
матчей?». Так, в матче «Ньюкасл» – ПСЖ за 
попадание мячом в локоть, прижатый к ту-
ловищу, защитника английского клуба судья 
назначил пенальти, который отразился не 

только на счете в матче, но и на турнирном 
положении в группе.

Матч между «Шахтером» и «Антверпеном», 
проходивший в Гамбурге, завершился мас-
совой потасовкой, что, в общем-то, не харак-
терно для команд высокого европейского 
уровня. Но игроки бельгийского клуба, основу 
которого составляют уроженцы Африки, по-
теряв даже теоретические шансы на выход 
в стадию плей-офф, решили отличиться таким 
вот образом. Причем в драку включились не 
только футболисты, но и тренеры, массажисты 
и прочий персонал обеих команд. Одним из 
самых активных здесь был наш человек – на-
падающий ЦСКА Чидера Эджуке, ныне находя-
щийся в аренде в «Антверпене». Хотя до того 
какими-то интересными действиями в игре 
армейский форвард не отметился.

В хоккей играют 
настоящие 
мужчины...
Из Великобритании несутся вдруг го-

рячие хоккейные вести. Так и хочет-

ся спросить вслед за Маяковским: 

«Откуда, мол, и что это за географи-

ческие новости?!»

А между тем было время, когда британцы 
становились призерами чемпионатов мира 
(с 1924-го по 1938-й), а в 1936 году даже 
выиграли олимпийское золото. Но это было 
давно, а сейчас речь идет о событиях другого 
толка. Главная новость из пришедших с хок-
кейных арен Британии – трагическая. Один из 
лидеров «Ноттингем Пантерз», ранее игравший 
вместе с Евгением Малкиным в «Питтсбурге», 

Адам Джонсон погиб прямо на льду во время 
матча. Нелепая случайность. Джонсон завел 
шайбу в зону атаки и резко изменил направле-
ние движения. Соперник, катившийся рядом, 
потерял равновесие и врезался Адаму лезвием 
конька в шею… Джонсон, истекая кровью, сам 
поднялся со льда и направился к скамейке за-
пасных. Его доставили в больницу, но не спас-
ли – Джонсон потерял слишком много крови.

На этом фоне осталось в тени другое со-
бытие. Выдающийся в недавнем прошлом 
футбольный вратарь Петр Чех (на фото), явля-
ющийся рекордсменом по количеству «сухих» 
матчей в английской премьер-лиге, в ноябре 
2023 года дебютировал и в EIHL. Да как! Вы-
ступая в составе хоккейного клуба «Оксфорд 
Сити Старз», он помог своей команде одержать 
победу над «Стретхэмом» со счетом 3:2. Петр 
Чех отразил 62 из 64 бросков по воротам и 
был признан лучшим игроком встречи. Талант-
ливый человек нигде не потеряется. А ведь 
он тоже когда-то перенес страшную травму 
и многие годы выходил на футбольное поле 
в шлеме, за что его окрестили Танкистом… Т
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Жители Васильевского острова в Санкт-
Петербурге сами ремонтируют дорогу, 

чтобы добраться до  дома. Грунтовые воды 
размывают твердь, по  которой ездил на карете 

еще император Петр I. Что за напасть?!

Петр I  возмутился бы...
О вкусах спорят

Мода на мешковатые брюки со 
стразами и дырками и на ко-
роткие топы до пупка проникла 
и в школы. Учителя борются с 
этими безобразиями – вплоть 
до полного запрета девушкам 
на ношение брюк в школьных 
стенах. В ответ юные сибирячки 
направили коллективные письма 
в разные инстанции с жалоба-
ми: дескать, без брюк зимой не 
выживешь! И где она, золотая 
середина? В Иркутской области 
нашли выход: старшеклассниц 
просят приносить с собой юбки и 
переодеваться перед занятиями 
в женской раздевалке в спорт-
зале. А на собрании родители и 
учителя решили вместе выбрать 
вариант школьных брюк и согла-
совать с директором. Осталось 
только вкусы модниц и педагогов 
привести к общему знаменателю. 

Мозг, к счастью, не задет

53-летний Сергей Н. из Новоси-
бирска родился в рубашке. После 
ссоры на автостоянке он был жес-
токо избит хулиганом, который по 
примеру потрошителя из фильма 
ужасов воткнул жертве вилы 
прямо в голову. В хирургическом 
отделении вилы обрезали автоге-
ном, а потом зубья осторожно под 
наркозом извлекли. Один из них 
проник в череп на 10 см, но, к сча-
стью, мозг оказался не задет. Па-
циент в сознании, передвигается 
по палате и даже сумел описать 
полиции обидчика, который уже 
пойман и заключен под стражу до 
суда. Мужчину готовят к выписке, 
а нейрохирурги готовят научную 
публикацию об уникальном кли-
ническом случае.

Красота стоила жертв

Год назад жительница Камчатки 
сделала в Елизовской районной 
больнице пластическую операцию 
под названием «блефаропласти-
ка по изменению формы век». 
Операция оказалась не слишком 
удачной: швы разошлись, глаза 
получились разной формы. Жен-
щина обратилась за помощью в 
клинику эстетической медицины в 
Москве, где ей сделали повторную 
операцию и дефекты исправили. 
Похорошевшая дама не прости-
ла обиды местным эскулапам и 
подала в суд иск с требованием 
компенсировать ей расходы и 
возместить моральный вред. Что и 
было сделано. На этой неделе суд 
Петропавловска-Камчатского по-
становил взыскать с Елизовской 
районной больницы в пользу па-
циентки стоимость двух операций, 
авиаперелета в столицу и обратно 
на общую сумму 656 055 рублей. 

А яйца отдай врагу

Диетологи Минздрава выяснили, 
как сделать завтрак здоровым 
для духа и тела. Любителям плотно 
поесть с утра придется отказаться 
от яичницы и сливочного масла, 
поскольку существует еда гораздо 
полезнее. Исследователи устано-
вили, что орехи на 17% снизили 
риск развития сердечно-сосуди-
стых заболеваний, а цельнозер-
новые продукты – на 36%. Кроме 
того, употребление орехов вместо 
яиц уменьшает риск диабета на 
18%. В общем, постарайтесь обо-
йтись без ежедневной яичницы. 

Рецепт простой: 
упал – отжался

По утрам в парках города Цзыбо 
провинции Шаньдун много физ-
культурников, но седовласый Ни-
ха неизменно привлекает всеоб-
щее внимание. 71-летний китаец 
на спортивных снарядах показы-
вает такой класс, что прохожие 
только диву даются. Гимнаст в 
почтенном возрасте играючи 
делает сальто, садится на шпагат 
и ходит на руках. Особенно впе-
чатляюще смотрятся упражнения 
на турнике, на котором мужчина 
крутит «солнце» по 40 раз. Ниха 
говорит, что увлекся фитнесом 
только с выходом на пенсию, но 
уже успел убедиться, что это луч-
ший способ держать себя в фор-
ме. И с ним не поспоришь.

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Вот уже неделю в соцсетях на все 

лады смакуют высказывание главы 

ХМАО Натальи Комаровой, что было 

бы полезно заменить часть чинов-

ников, в том числе и губернаторов, 

на искусственный интеллект (ИИ). 

Дескать, «есть президент – и хватит. 

А остальные пусть другим занима-

ются». Хозяйка Югры, кстати, не 

в первый раз заговаривает об этом. 

Но ведь и чиновников у нас в стране 

сокращали уже не раз. И досокраща-

лись: сейчас их число, в расчете на 

10 тысяч населения, в два раза боль-

ше, чем в СССР. Так что идею насчет 

замены госслужащих на ИИ массы 

восприняли на ура. Тем более что под-

хватили ее и наверху – правда, с ого-

ворками.

МАРИНА КРЮЧКОВА

П
роизошло это 24 ноября на конфе-

ренции «Путешествие в мир искус-

ственного интеллекта», которую 

уже не первый год проводит Сбер-

банк, представляющий там новые 

разработки в сфере ИИ. Так, в 2020-м 

многим запомнилась виртуальная по-

мощница Афина, спросившая у Владимира 

Путина, может ли искусственный интел-

лект стать президентом. Тот ответил, что 

только когда ИИ «достигнет невероятных 

возможностей, которые можно сравнить 

с интуицией» и что тут «нужны такие суб-

станции, как душа, совесть, сострадание». 

И впрямь, как же президенту без этого! 

Ясно, что нейросеть его не заменит. Что 

же до других высших чиновников, то здесь 

есть варианты.

Так, пресс-секретарь Дмитрий Песков, 

поговорив с новейшей разработкой Сбе-

ра нейросетью GigaChat (российский от-

вет знаменитому ChatGPT), пожалел, что 

в нее «не вложили политику», а то вполне 

могла бы проводить в Кремле утренние 

брифинги вместо него. А сам президент, 

узнав, что в Сбербанке пытаются автома-

тизировать работу высших менеджеров, 

пошутил, что глава Сбера Герман Греф 

«копает себе яму» – дескать, «подсидит» 

его ИИ.

Впрочем, господина Грефа сейчас бес-

покоит не это. Тут недавно выяснилось, что 

в апреле, когда появились первые картин-

ки, сгенерированные GigaChat, програм-

мистов вызвали в прокуратуру! Оказалось, 

поступила жалоба от бдительного лидера 

«Справедливой России» Сергея Миронова: 

на российском флаге нейросеть нарисо-

вала купола собора Василия Блаженного. 

«Она же генеративная, – оправдывает их 

общее детище Греф, – пыталась улучшить 

изображение». Но депутаты креатива не 

оценили, сочли такой поиск за издеватель-

ство над национальным флагом.

Хорошо хоть, прокурор на первый раз 

простил сотрудников Сбера: должно быть, 

добрый попался, мало кому нынче так ве-

зет. Но намек в банке поняли: на полгода 

задержали выпуск модели, «прикручи-

вая» к ней цензора. И в итоге нейросеть 

потеряла 12% креативности и точности. 

Подумать только, даже искусственный 

интеллект чахнет от избыточного контро-

ля. Вот и преуспей тут в гонке за лидером!

Хотя, честно сказать, и те, кого Сберу 

и «Яндексу» велено догнать (США, Китай 

и страны ЕС), тоже пытаются регулиро-

вать нейросети. Хотя и боятся совсем не 

того, что беспокоит наших патриотов-де-

путатов. Они больше опасаются, что искус-

ственный интеллект начнет развиваться 

слишком быстро и человек утратит над 

ним власть. В Евросоюзе даже первыми 

в мире приняли закон с довольно жестки-

ми требованиями к разработчикам ней-

росетей, начиная от запрета на нелегаль-

ный контент. Не забыли и про штраф – до 

10 млн евро.

Неудивительно, что там почти не оста-

лось крупных компаний-разработчиков: 

они переместились в более лояльную Ве-

ликобританию или комфортные США. 

Не особо «жестят» и в Китае. Регулятор 

киберпространства требует лишь, чтобы 

компании предоставляли ему аналитиче-

ские сводки по безопасности технологий 

ИИ, прежде чем начнут использовать ос-

нованные на них сервисы. Один из самых 

известных из них – система Zero Trust, 

разработанная китайскими учеными для 

борьбы с коррупцией чиновников. Заду-

мано все было очень масштабно.

Zero Trust имела полный доступ к за-

крытым базам данных в центре и в реги-

онах, отслеживала подозрительные слу-

чаи передачи имущества, строительства 

и сноса жилищ, приобретения земли. ИИ 

фиксировал прирост средств на банков-

ских счетах чиновников, приобретение 

ими машин, участие их родственников 

и друзей в организуемых чиновниками 

тендерах, мог даже запросить данные со 

спутника, чтобы проверить, например, 

построена ли дорога или деньги ушли на 

что-то иное.

В итоге за семь лет удалось выявить 

8721 коррупционера среди 50 млн служа-

щих Китая. Немного? Но ведь и система дей-

ствовала лишь на 1% территории, дальше ее 

распространить не успели. В 2019 году Zero 

Trust свернули – говорят, из-за пандемии…

Но вернемся к нашим отечественным 

чиновникам. Не к высшим, с ними все 

ясно, а ко всем прочим. Которых, как мы 

помним, по словам главы ХМАО, было бы 

полезно заменить на искусственный ин-

теллект. Но, похоже, губернаторы и про-

чие начальники все-таки усидят на своих 

местах. А нейросеть заменит тех, кто кон-

сультирует, отвечает на вопросы и выда-

ет справки. А еще создаст новые рабочие 

места «для своих».

Речь идет об ИИ-помощниках, кото-

рые появились у многих руководителей 

регионов. Наталья Комарова, например, 

свою виртуальную ассистентку называет 

Вика. У главы Якутии Айсена Николаева 

это AITA. А у губернатора Калужской об-

ласти Владислава Шапши помощник – вы-

литая его копия! Но, конечно, всем этим 

ассистентам далеко до вице-мэра Хаба-

ровска (он на снимке).

Ерофей, так зовут помощника мэра Сер-

гея Кравчука, готов отвечать на вопросы 

круглые сутки и говорит, что ему не нужен 

отдых и заработная плата. К тому же он, 

в отличие от многих других виртуальных 

ассистентов, является частью большой 

экосистемы «Цифровой Хабаровск», то 

есть может работать в связке с другими 

сервисами по управлению городом. Жи-

тели, кстати, активно пользуются его 

помощью и, по всему, против подобного 

«увеличения штата чиновников» не воз-

ражают. В кои-то веки… Т

Ерофей, Вика и другие официальные лица
Как в России задумались о том, как заменить чиновников на нейросети

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 2 раза
больше чиновников в расчете на 10 тысяч 
населения, чем во времена СССР. Таков 
результат многократных сокращений 
госслужащих в России

В роддоме Владивостока на свет появился
богатырь весом 5,2 кг и ростом 60 см – это параметры двухмесячного ребенка

Титанический айсберг A23a плывет в море Уэдделла
со скоростью 150 км в месяц. Площадь айсберга – 4170 кв. км, что втрое больше Петербурга

КАЛЕНДАРЬ: 30 НОЯБРЯ

1609

Галилео Галилей составил первую кар-
ту лунной поверхности.

1620

Родился Аввакум, протопоп, основа-
тель русского старообрядчества. Сель-
ский священник из села Лопатищи 
Нижегородского уезда обладал неор-
динарными ораторскими и литератур-
ными способностями. После ново-
введений патриарха Никона Аввакум 
Петрович встал во главе церковного 
раскола, за что был сослан в Сибирь. 
А после многих лет ссылки и заточения 
в 1682 году вместе с подвижниками по 
царскому указу сожжен в срубе.

1718

Карл XII, шведский король, погиб при 
осаде норвежской крепости Фред-
рикстен. Узнав об этом, Петр I объ-

явил в Петербурге траур по одному 
из самых опасных и отважных своих 
противников.

1853

Победа русского флота во главе 
с Павлом Нахимовым над турец-

ким в сражении у Синопа, послед-
нем в истории сражении парусных 
флотов.

1912

Состоялось первое публичное 
выступ ление Владимира Маяков-
ского – он прочел свои стихи в пи-
терском артистическом подвале 
«Бродячая собака».

1939

Началась советско-финская война.

1982

Выпущен самый продаваемый аль-
бом в истории музыки – Thriller Майк-
ла Джексона.

1988

В СССР окончательно прекратили глу-
шить западные радиостанции.

1993

Борис Ельцин подписал указ «О Государ-
ственном гербе Российской Федера-
ции». К нам вернулся двуглавый орел.

2001

В США после анализа ДНК арестован се-
рийный убийца Гэри Риджуэй, с 1982-го 
по 1998-й совершивший 49 убийств.

2017

Скончалась Марина Попович, совет-
ский военный летчик-испытатель. Она 
установила в небе более сотни миро-
вых рекордов.

2020

В возрасте 98 лет ушла из жизни Ири-
на Александровна Антонова, искус-
ствовед, директор Государственного 
музея изобразительных искусств име-
ни Пушкина с 1961-го по 2013-й.И. К. Айвазовский. Синопский бой. 1853 год.
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